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КУРСЫ ВАЛЮТ 
(ЦБ, 22.06.2016) 

ДОПИНГОВЫЙ СКАНДАЛ

Пять 
вопросов 
об отстранении 
от Олимпиады
ДЕНИС ПУЗЫРЕВ, 
ГЕОРГИЙ ПЕРЕМИТИН,
ГЕОРГИЙ МАКАРЕНКО

МОК поддержал отстранение 
российских легкоатлетов, 
но не стал дисквалифици-
ровать всех спортсменов 
из России, хотя признал, 
что сложившаяся в стране ат-
мосфера ставит под сомнение 
их «презумпцию невиновно-
сти» в целом.

 Что произошло?

Международный олимпий-
ский комитет (МОК) оставил 

в силе решение о дисквалифика-
ции Всероссийской федерации 
легкой атлетики (ВФЛА). На 
пресс-конференции глава МОК 
Томас Бах заявил, что сам коми-
тет не принимает каких-либо ре-
шений, а лишь формирует общие 
принципы и подходы. Эти прин-
ципы отражены в декларации 
сегодняшнего саммита МОК, опу-
бликованной на сайте организа-
ции. Первый из них: МОК считает 
своеобразным «смягчающим об-
стоятельством» профессиона-
лизм и успехи Олимпийского 
комитета России, но все же под-
держивает решение Международ-
ной федерации легкой атлетики 
(IAAF) оставить в силе действую-
щую с середины ноября 2015 года 
дисквалификацию российских 
легкоатлетов.

МОК призвал все националь-
ные олимпийские комитеты и 
международные спортивные фе-
дерации не дать пойманным на 
допинге спортсменам принять 
участие в Олимпийских играх в 
Бразилии. 

Окончание на с. 2

Окончание на с. 6

ФАРИДА РУСТАМОВА, 
НАСТЯ БЕРЕЗИНА, 
ПЕТР МИРОНЕНКО

Депутаты Госдумы отложи-
ли на девять месяцев — до 
сентября 2017 года — введение 
запрета иностранцам изме-
рять аудиторию телеканалов. 
Как новые правила повлияют 
на телевизионный и реклам-
ный рынки?

Законопроект о запрете иностран-
ным компаниям измерять аудито-
рию российских телеканалов всту-
пит в силу 1 сентября 2017 года. Об 
этом на заседании комитета Госду-
мы по информационной политике 
и информационным технологиям 
сообщил его председатель Леонид 
Левин, передает корреспондент 
РБК. Изначально автор законопро-
екта, депутат от фракции ЛДПР Ан-
дрей Луговой, предложил ввести 

новый закон в действие с 1 января 
2017 года. Спасет ли ТВ-индустрию 
отсрочка?

 Для чего нужно измерять 
аудиторию телеканалов?

Именно на основе телеизме-
рений на ТВ продается рекла-

ма и, соответственно, строится 
программная политика каналов. 
Для каждой программы, показан-
ной телеканалом, измеряется рей-
тинг, а сама реклама на ТВ прода-
ется не по минутам, а по так 
называемым «пунктам рейтин-
га» — GRP (gross rating point).

GRP — условные единицы, пока-
зывающие, какое количество зри-
телей увидит стандартный 30-се-
кундный рекламный ролик. Можно 
говорить, что, приобретая объем 
рекламы в 1 GRP, рекламодатель 
покупает контакт с 1% нужной те-
леаудитории. Пусть, например, в го-

роде с населением 100 тыс. человек 
проживает 80 тыс. человек старше 
14 лет, в том числе 40 тыс. женщин 
и 40 тыс. мужчин. Если в ходе теле-
измерений выяснится, что вече-
ром комедию на одном из телека-
налов посмотрели 15 тыс. женщин 
и 10 тыс. мужчин, то будет считать-
ся, что рейтинг этой программы со-
ставил 37,5% в целевой аудитории 
«женщины 14+» и 25% — в «мужчи-
ны 14+». Если производитель жен-
ских духов захотел бы дважды по-
казать свой ролик во время фильма, 
ему пришлось бы купить 75 GRP. 

В расчете могут использовать-
ся данные не по одному городу, а 
по всей стране. Для этого главный 
нынешний телеизмеритель — ком-
пания TNS — установила в 5,4 тыс. 
домохозяйствах в 28 городах с насе-
лением от 100 тыс. человек специ-
альные приборы, называемые «пи-
плметрами»: они фиксирует, что 
и сколько по ТВ смотрел каждый 

член семьи в возрасте от четырех 
лет. Эти данные затем экстраполи-
руются на всех жителей крупных 
городов. Но для измерений могут 
применяться и другие технологии, 
главное, чтобы они вызывали до-
верие у участников рынка — теле-
каналов и рекламодателей.

Качественно делать телеизмере-
ния непросто, неоднократно под-
черкивал гендиректор TNS в России 
Руслан Тагиев. «В нашей россий-
ской действительности, к сожале-
нию, специалисты, которые созда-
ют этот медийный контент, то есть 
телевизионные продюсеры, про-
граммные директора радиостан-
ций, издатели и редакторы газет 
и журналов, очень часто оценива-
ют наши данные не с точки зрения 
объемов аудитории, а с точки зре-
ния оценки качества произведен-
ного ими контента. И это ошибка.

Несмотря на отсрочку, продажа измерителя TNS российскому покупателю — единственный шанс сохранить систему продажи рекламы на телеканалах 
(на фото слева направо — главы ВГТРК и «Первого канала» Борис Добродеев и Константин Эрнст)
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ТЕЛЕВИДЕНИЕ К чему приведет новый запрет для иностранцев в СМИ

Четыре вопроса 
о телеизмерениях

ФОТО: Екатерина Кузьмина/РБК
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Почему МОК не допустил российских легкоатлетов до Игр-2016

Пять вопросов  
об отстранении  
от Олимпиады

Бах подчеркнул, что спортсме-
ны не являются единственными 
виновниками происходящего и 
делят ответственность с трене-
рами, персональными врачами и 
т.д. МОК призывает подвергнуть 
их проверке.

Решение по любому россий-
скому спортсмену, желающему 
участвовать в Олимпиаде в Ри-
о-де-Жанейро, будет принимать-
ся в индивидуальном порядке со-
ответствующей международной 
федерацией. По словам Баха, ана-
логичная процедура ждет атлетов 
из Кении. Ведение особых мер 
обусловлено неудовлетворитель-
ным состоянием антидопинговых 
агентств в обеих странах, что, как 
подчеркнул президент МОК, вы-
зывает «очень серьезные сомне-
ния в презумпции невиновности».

Накануне заседания МОК у 
российской стороны почти не 
оставалось сомнений в негатив-
ном решении организации. «На 
данный момент никаким чудом 
тут не пахнет», — говорила дву-
кратная олимпийская чемпион-
ка по прыжкам с шестом Елена 
Исинбаева. За несколько дней до 
заседания МОК немецкое изда-
ние Spiegel сообщило, что в ходе 
заседания МОК может быть под-
нят вопрос о дисквалификации 
всех российских спортсменов. 
По информации издания, окон-
чательная повестка МОК долж-
на была составляться после кон-
сультации главы организации 
Томаса Баха и президента России 
Владимира Путина. Пресс-секре-
тарь президента России Дмитрий 
Песков говорил: «Нам неизвест-
но о существовании такого во-
проса». 

   В 1992 году на зимних и летних Олимпиадах под олимпийским флагам выступала объединенная команда стран бывшего СССР (Unified Team).  
На зимних Играх в Альбервиле в нее входили спортсмены России, Украины, Белоруссии, Казахстана, Армении и Узбекистана, на летней Олимпиаде 
в Барселоне — представители 12 из 15 советских республик (кроме прибалтийских). На зимних Играх объединенная команда заняла в медальном 
зачете второе место (девять золотых наград), на летних — первое (45 золотых). На фото: объединенная команда на церемонии открытия зимней 
Олимпиады в Альбервиле

ПОД ФЛАГОМ С КОЛЬЦАМИ
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 На каких условиях смогут 
выступать в Рио-де-
Жанейро российские 
легкоатлеты?

Международная федерация 
легкоатлетических ассоциа-

ций, приняв решение о дисква-
лификации россиян 17 июня, 
предложила, чтобы «чистые» 
российские легкоатлеты могли 
выступить в Рио под белым фла-
гом МОК. Для этого им надо до-
казать, что они не причастны к 
употреблению допинга, посколь-
ку тренируются за пределами 
России и тестируются другими 
антидопинговыми организация-
ми. Не все российские легкоатле-
ты живут и тренируются в Рос-
сии: например, прыгунья в длину 
Дарья Клишина тренировалась в 
США, а прыгунья с шестом Алена 
Лутковская — в Италии, соответ-

ственно, они не были частью 
«российской допинговой систе-
мы». Бах участие россиян в со-
ревнованиях под флагом МОК 
исключил, отметив, что легкоат-
леты, доказавшие, что они не за-
мешаны в допинговых сканда-
лах, будут выступать на 
Олимпиаде в Рио-де-Жанейро 
под флагом России.

Глава ОКР Александр Жу-
ков в выступлении после сессии 
МОК сказал, что российские лег-
коатлеты не станут выступать 
в  статусе «нейтральных спор-
тсменов». «Все российские спор-
тсмены в Рио-де-Жанейро будут 
выступать только под российским 
флагом», — заявил Жуков в эфире 
RT. Ранее несколько спортсменов, 
в том числе рекордсменка мира в 
прыжках с шестом Елена Исинба-
ева, заявили, что под нейтраль-
ным флагом выступать не будут.  
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Под олимпийским флагом на 
Олимпиаде в Рио будет выступать 
лишь «сборная беженцев», в кото-
рую вошли десять представите-
лей Сирии, Южного Судана, Де-
мократической Республики Конго 
и Эфиопии.

 Сможет ли Россия 
опротестовать решение 
МОК?

Томас Бах предложил спор-
тсменам опротестовывать ре-

шение о дисквалификации через 
Спортивный арбитражный суд 
(САС). Он не исключил, что ВФЛА 
подаст апелляцию на решение 
IAAF о своем отстранении в целом. 
В этом случае, по словам Баха, МОК 
будет ожидать финального реше-
ния суда. Жуков, комментируя ре-
шение сессии МОК, уже заявил, что 
считает это «вопиющей неспра-
ведливостью» и рассчитывает 
снять дисквалификацию через 
спортивный арбитраж. Жуков от-
метил, что об отстранении всей 
олимпийской команды России от 
участия в Олимпиаде речи не шло 
и что ОКР не рассматривает воз-
можность бойкота Олимпиады 
российскими спортсменами.

«Согласно пункту 61 Олимпий-
ской хартии любой спор вокруг 
применения или толкования ре-
шений МОК может быть разрешен 
исполкомом МОК или САС, — по-
яснила РБК старший юрист бюро 
А2 Екатерина Ильина. — Оспорить 
таким образом решение об отстра-
нении сборной могут как ассоци-
ации спортсменов, так и каждый 
из них в отдельности». Посколь-

ку важной темой для обсуждений 
сейчас является реабилитация ат-
летов, не замешанных в допин-
говом скандале, события будут, 
вероятнее всего, развиваться по 
второму сценарию — индивиду-
альные опротестования, отмечает 
эксперт. По словам Ильиной, при 
индивидуальных протестах шансы 
на оправдание могут быть высоки.   
Но до Олимпиады осталось мень-
ше двух месяцев, и загруженность 
лозаннского САС может привести 
к тому, что арбитраж не успеет с 
решением по каждому из случаев 
к началу Игр.

 Сколько российских 
спортсменов поедут на 
Олимпиаду в Рио-де-
Жанейро?

Окончательный состав сбор-
ной России на Олимпийские 

игры в Рио-де-Жанейро будет 
утвержден на заседании исполко-
ма ОКР 21 или 22 июля. Руковод-
ство ОКР планировало, что числен-
ность российской делегации на 
Олимпиаде составит «около 800 че-
ловек, из них 430–440 спортсме-
нов». На данный момент право вы-
ступить на Олимпийских играх (без 

учета легкоатлетов) завоевали 
322 спортсмена. До дисквалифика-
ции российская квота в легкой ат-
летике составляла 86 спортсменов. 
Легкая атлетика на Олимпиадах — 
самый «медалеемкий» вид про-
граммы. В Рио-де-Жанейро в этом 
виде спорта будет разыграно 47 
комплектов медалей из 301. На 
предыдущей Олимпиаде 2012 года 
в Лондоне российские легкоатлеты 
завоевали треть золотых наград 
российской сборной — восемь из 
24. А всего легкая атлетика принес-
ла в копилку России 18 медалей из 
81 завоеванной в Великобритании. 

 Сколько Россия потратила 
на подготовку спортсменов 
к Олимпиаде-2016?

Специализированной про-
граммы подготовки спор-

тсменов к Олимпиаде в Рио не су-
ществует. Финансирование 
подготовки спортсменов, кото-
рые должны принять участие 
в Олимпийских играх в Рио, идет 
через Министерство спорта (рас-
пределяет средства из федераль-
ного бюджета) и Олимпийский 
комитет России (направляет на 
подготовку деньги спонсоров и 

партнеров). Ежегодно на финан-
сирование мероприятий, вклю-
ченных в «Единый календарный 
план спортивных мероприятий» 
(ЕКП), из бюджета министерства 
выделяется чуть более 1 млрд руб. 
Вторая статья расходов — прези-
дентские стипендии для бывших 
и действующих членов олимпий-
ских сборных команд — составля-
ет ежегодно 1,152 млрд руб.

Олимпийский комитет России 
оплачивает учебно-тренировоч-
ные сборы спортсменов непо-
средственно перед Олимпиадой, 
выделяет деньги на оплату ино-
странных специалистов, а также 
оплачивает поездку олимпий-
ской делегации на Игры и рас-
ходы на месте. По словам главы 
ОКР Александра Жукова, к июню 
2016 года на подготовку к Олим-
пийским играм в Рио-де-Жаней-
ро ОКР потратил «около 1 млрд 
руб.». Основным донором Олим-
пийского комитета выступает 
«Газпром»: в октябре 2014 года 
компания подписала контракт с 
ОКР на четыре года, став его ге-
неральным спонсором. Сумма со-
глашения составила $130 млн. По 
словам представителей ОКР, по-
ступления от «Газпрома» форми-
руют более половины бюджета 
Олимпийского комитета.

По подсчетам Счетной палаты, 
на подготовку Игр в Ванкувере за 
счет бюджетов разных уровней и 
внебюджетных источников было 
израсходовано около 6,2 млрд 
руб., в том числе 5,8 млрд руб. — 
по олимпийским видам спорта и 
378 млн руб. — по паралимпий-
ским. 

ТемаРаз. ТемаДвас.
ТемаТрис

   С 1956 по 1964 год в трех зимних 
и трех летних Олимпиадах участвовала 
объединенная германская команда 
(United Team of Germany). В нее входили 
спортсмены из ФРГ и ГДР (в 1956 году 
еще и из Саара), выступавшие под 
немецким трехцветным флагом, 
дополненным пятью белыми кольцами. 
За шесть Олимпиад спортсмены 
объединенной германской команды 
выиграли 36 золотых медалей. Самый 
известный атлет этой сборной — 
спринтер Армин Хари. В 1960 году 
он выиграл два золота — в беге 
на 100 метров и в эстафете 4х100 метров. 
На фото: объединенная германская 
команда на церемонии открытия 
Олимпиады-1964 в Токио

   На летней Олимпиаде 1992 года в Барселоне под олимпийским флагом выступали 
58 спортсменов из Югославии и Македонии. Югославия тогда была под санкциями ООН, 
а в Македонии не успели создать олимпийский комитет. Спортсмены из Югославии 
завоевали одну серебряную и две бронзовые медали в стрельбе. С тех пор атлетов, 
выступающих под олимпийским флагом, называют независимыми олимпийскими 
участниками (Independent Olympic Participants). На фото: югославка Аранка Биндер 
(справа) с бронзовой медалью Игр-1992

   После 1992 года в статусе независимых олимпийских участников на Олимпиадах 
выступали спортсмены из Восточного Тимора, Нидерландских Антильских островов, 
Южного Судана, Кувейта и Индии. Последним стал случай с индийцами: перед 
Олимпиадой-2014 Международный олимпийский комитет (МОК) дисквалифицировал 
олимпийский комитет Индии (IOA), но уже по ходу Игр в Сочи снял дисквалификацию. 
Под олимпийским флагом успел выступить один из трех индийских спортсменов — 
саночник Шива Кешаван (на фото)

Ф
О

ТО
: A

P

Ф
О

ТО
:  

R
EU

TE
R

S

Ф
О

ТО
: A

P

Отстранения 
и бойкоты

Нарушения антидопингового 
законодательства никогда 
раньше не были поводом 
для отстранения от участия 
в Олимпийских играх на-
циональных спортивных 
федераций или олимпийских 
комитетов. 
Однако спортсменов раз-
ных стран периодически 
отлучали от Игр по другим 
причинам. Например, после 
окончания Первой мировой 
войны от участия в Олимпи-
аде 1920 года были отстра-
нены Германия, Австрия, 
Венгрия, Турция и Болгария, 
признанные организаторами 
войны. 
С подобной формулиров-
кой отстранение — на этот 
раз сборных Германии и 
Японии — произошло после 
Второй мировой войны. 
Спортсмены из СССР не 
принимали участия в Олим-
пийских играх вплоть до 
1952 года. Уже после войны 
многие страны по тем или 
иным причинам устраивали 
Играм бойкот. Наиболее 
известный пример — отказ 
стран Запада участвовать в 
Играх 1980 года в Москве.  В 
1992 году в связи с распадом 
СССР спортсмены этих стран 
выступали под олимпийским 
флагом на Играх 1992 года.

Глава Олимпийского комитета России 
Александр Жуков отметил, что об 
отстранении всей олимпийской команды от 
участия в Олимпиаде речи не шло и что ОКР 
не рассматривает возможность бойкота 
Олимпиады российскими спортсменами
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ОЛЬГА ВОЛКОВА

Самые востребованные 
медицинские специализа-
ции — терапевты и педиатры, 
выяснили в HeadHunter. Но 
как раз в этих областях меди-
цинская отрасль сталкивается 
с недостатком кадров.

КОГО НЕ ХВАТАЕТ

Наиболее востребованные на 
рынке медицинские специали-
зации  — терапевты, педиатры, 
гинекологи, стоматологи и оф-
тальмологи, выяснили в служ-
бе исследований HeadHunter. 
Компания проанализировала 
70  783  вакансии, размещенные 
с  2011 года, и 13 060 резюме 
врачей в своей базе. Результаты 
исследования были представлен 
ы сегодня на специализирован-
ной фотовыставке «Профессия — 
врач» в Москве.

Лидирующие по востребован-
ности специализации — терапев-
ты и педиатры  — испытывают 
скорее недостаток специалистов: 
на одну такую позицию прихо-
дится 1,7 и 0,5 кандидата соот-
ветственно. Также мало резюме 
офтальмологов (1,4 на вакансию) 
и отоларингологов (0,8).

Действительно, это набор наи-
более     востребованных специали-
стов, говорит РБК представитель 
пресс-службы ГК «Медси». «Так-
же есть большой дефицит отола-
рингологов и гастроэнтерологов. 
Спрос на них растет во многом 
из-за того, что на рынке частной 

медицины есть целый сегмент не-
больших клиник, которые работа-
ют только по самым востребован-
ным специализациям, тем самым 
создают повышенный спрос на 
рынке труда на указанные пози-
ции», — говорит она.

ГДЕ ХОТЯТ РАБОТАТЬ

При этом HeadHunter выяснил, 
что лишь половина врачей (51%) 
разместили резюме в системе в 
профессиональной области «ме-
дицина». Еще 14% — это молодые 
специалисты, которые  только 
начинают свою карьеру, 2%  — 
топ-менеджеры. 9% соискателей 
с медицинским образованием 
ищут работу в продажах, по 4% — 
в административной сфере и фит-
несе, еще по 2% — в управлении 
персоналом, маркетинге.

С учетом реорганизации в го-
сударственных медицинских 

структурах освободилось мно-
го врачей, и они активно ищут 
работу, говорит управляющий 
партнер хедхантинговой компа-
нии «Агентство Контакт» Мари-
на Тарнопольская. При этом не 
все они подходят для коммер-
ческой медицины, так как в ней 
используются несколько другие 
KPI (показатели эффективности) 
и требования к специалистам, так 

что некоторый процент меди-
цинских работников ищет рабо-
ту в других секторах: фармацев-
тике, медоборудовании, других 
госструктурах, которые косвенно 
связаны с медицинским профи-
лем, говорит эксперт.

«Насколько я знаю, много док-
торов ищут работу медицински-
ми представителями и вообще 
рассматривают «фарму» как более 
интересную область», — говорит 
коммерческий директор клиник 
«Чайка» Вячеслав Ключников. Но 
это вообще характерная ситуация 
для России: «половина математи-
ков ищет работу не по специаль-
ности, докторов это тоже касает-
ся», подчеркивает эксперт.

Достаточно большая актив-
ность предпринимается фарма-
цевтическими компаниями по 
привлечению молодых специали-
стов последних курсов медицин-
ских институтов, и часть уходят в 

фармацевтику, соглашается пред-
ставитель «Медси». Сеть много 
взаимодействует с медицински-
ми колледжами и столкнулась с 
тем, что большое количество вы-
пускников действительно не идут 
работать по специальности, пото-
му что перспектив карьерного и 
профессионального роста для 
среднего медицинского персо-
нала «все-таки меньше». Многие 
уходят в направление космето-
логии, работают самостоятельно 
или в салонах красоты, добавляет 
представитель компании.

КОГО ХВАТАЕТ

Самые конкурентные позиции — 
главный врач (на одну вакансию 
приходится 12,5 резюме), фельд-
шер (4,1 резюме на вакансию), 
кардиолог (3,8). Примерно по 
три резюме приходится на одну 
позицию хирурга, гинеколога и 
стоматолога.

«У нас стоматологов и гине-
кологов слишком много, мы их 
«перепроизводили», — рассказы-
вает директор Института эконо-
мики здравоохранения НИУ ВШЭ 
Лариса Попович. Это объясняет-
ся тем, что представители этих 
специальностей больше зараба-
тывают. Например, по данным 
HeadHunter, в Москве самой вы-
сокооплачиваемой медицинской 
специализацией является гине-
кология — в среднем предлагае-
мая зарплата в этой сфере состав-
ляет 70 тыс. руб.

«Российской Федерации не 
хватает порядка 300 тыс. специа-
листов в государственной систе-
ме, — комментирует общую ситу-
ацию Попович. — Просто врачи 
работают на 2–2,5 ставки, и они 
закрывают эти вакансии, чтобы 
получать зарплату». 

ТемаРаз. ТемаДвас.
ТемаТрис

В России не хватает врачей самых востребованных специальностей

Докторский минимум

Самые конкурентные позиции — главный врач 
(на одну вакансию приходится 12,5 резюме), 
фельдшер (4,1 резюме на вакансию), 
кардиолог (3,8). Примерно по три резюме 
приходится на одну позицию хирурга, 
гинеколога и стоматолога

ИНФОГРАФИКА

В России в избытке стоматологов, но остро не хватает педиатров
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В каких 
профессиональных 
областях ищут 
работу соискатели 
с медицинским 
образованием, %

Средние зарплаты, 
предлагаемые самым 
востребованным 
медицинским 
специалистам 
в крупных городах 
России, тыс. руб.

 Терапевт      Педиатр     
 Гинеколог      Стоматолог     
 Офтальмолог

Источник: HeadHunter

Москва

52,4
67,270,0

56,3
63,6

Санкт-Петербург

36,7
50,0

40,0
48,349,2

Новосибирск

26,6
35,0

22,9
32,635,3

Екатеринбург

35,0

60,0

30,333,7
40,5

Нижний Новгород

35,0

61,1
47,5

30,331,3

Медицина
51

Начало карьеры  
(молодые 

специалисты)
14

Управление 
персоналом

2

11  
По 1% — 
«Транспорт», 
«Производство», 
«IT,  телеком», 
«Бухгалтерия», 
«Туризм, 
рестораны», 
«Наука, 
образование», 
«Банки», 
«Страхование», 
«Домашний 
персонал», 
«Искусство, 
медиа», 
«Строительство»

Продажи
9

Спорт, фитнес
4

Топ-менеджмент
2

Админ. персонал
4
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АЛЕКСЕЙ ГИДИРИМ,
сооснователь онлайн-сервиса бытовых услуг YouDo.com

Как цифровые технологии 
изменят рынок труда

Кризис традиционной мо-
дели занятости заставит 
работников все чаще искать 
варианты временного или уда-
ленного трудоустройства 
с помощью специальных он-
лайн-сервисов.

По данным McKinsey, основной 
тенденцией на рынках труда как 
развитых, так и развивающихся 
стран станет в ближайшие годы 
колоссальный рост безработи-
цы среди низко- и среднеквали-
фицированных работников. По 
данным МОТ, к 2019 году в мире 
будет более 212 млн безработных, 
на 11 млн больше, чем в 2016 году.

Если заглянуть в более дале-
кое будущее, то в ближайшие 
20 лет машины вытеснят множе-
ство профессий, ведь рыночная 
экономика требует от предпри-
ятий и компаний постоянного 
повышения эффективности. По 
данным, приведенным в докладе 
Всемирного экономического фо-
рума (ВЭФ) The Future of Jobs, ав-
томатизация во многих отраслях 
приведет к появлению 2 млн но-
вых рабочих мест, которые смогут 
занять разработчики уникально-
го ПО, инженеры и аналитики, но 
сократит 7 млн мест, занятых сей-

час среднеквалифицированными 
специалистами. Их просто заме-
нят роботы. При этом женщины 
пострадают сильнее мужчин, так 
как среди них гораздо меньше 
технических специалистов, про-
граммистов и математиков, кото-
рые становятся сегодня все более 
востребованными.

УЙТИ ИЛИ ПРИСПОСОБИТЬСЯ

Уже сегодня по всему миру ав-
томатические кассы заменяют 
кассиров, становятся не нужны 
кондукторы в общественном 
транспорте, а в скором времени 
мы не увидим и водителей — на-
пример, в Китае на маршрутах уже 
используются беспилотные авто-
бусы. По мнению исследователей 
«Сколково», в ближайшее время 
исчезнут копирайтеры, вахтеры 
и консьержи, машинисты метро-
политена, почтальоны, логисты, 
фасовщики и прорабы. В основ-
ном лишатся работы представите-
ли профессий, предоставляющих 
стандартизированные услуги.

Некоторые специальности 
ждет серьезная модернизация. 
Прорабу будущего придется ос-
воить более широкий спектр уме-
ний и знаний, например уметь с 

ФОТО: из личного архива

помощью сложного инженерно-
го оборудования и программно-
го анализа провести диагностику 
строительного объекта. Компании 
смогут экономить средства, ис-
пользуя одного квалифицирован-
ного профессионала, способного 
контролировать как производ-
ственные, так и экономические 
процессы.

Кроме того, компании уже сей-
час меняют сам подход к поиску 
специалистов, способы оценки их 
квалификации и таланта. Напри-
мер, многие используют ресурс 
Knack, показывающий достиже-
ния потенциальных сотрудни-
ков в игровом пространстве. Это 
один из новых инструментов ана-
лиза таланта и общего развития 
человека.

ПЕРВЫЕ ШАГИ В БУДУЩЕЕ

Уже сегодня многие удержива-
ются на работе благодаря набо-
ру уникальных личных качеств. 
Снижается значение образования 
и курсов повышения квалифика-
ции, так как они не меняют ин-
дивидуальность и не развивают 
талант. С другой стороны, сегод-
няшний корпоративный строй 
зачастую ограничивает возмож-
ности своих работников, застав-
ляя их просто отсиживаться. Низ-
кооплачиваемые больничные, 
черная зарплата, сомнительная 
пенсия, жесткие корпоративные 
требования и непосильные пла-
ны — все это приводит талантли-
вых сотрудников к унынию, де-
прессии, упадку сил, снижению 
продуктивности и веры в себя.

Это является одной из причин, 
по которой все больше специа-
листов отказываются от работы в 
компаниях, переходя на удален-
ное сотрудничество. McKinsey вы-
деляют общемировые негативные 
тенденции рынка труда: текучесть 
кадров, малый процент трудового 
участия населения трудоспособно-
го возраста, высокие требования 
компаний к сотрудникам в разви-
тых странах и низкий уровень об-

разования у трудоспособного на-
селения в развивающихся.

КРИЗИС — ДВИГАТЕЛЬ 
ПРОГРЕССА

В России мы уже видим нега-
тивное влияние экономического 
кризиса на рынок труда: массо-
вые сокращения сотрудников, не-
обходимость оперативного повы-
шения эффективности компаний 
и максимальной оптимизации 
всех бизнес-процессов. Однако 
кризис  является и мощнейшим 
стимулом для тех, кто понимает 
необходимость радикальных из-
менений.

Люди, которые стремятся мо-
нетизировать собственное время 
и обращаются к маркетплейсам 
услуг, сами задают тенденции, по 
которым эти сервисы развивают-
ся. Благодаря расширению круга 
деловых знакомств и развитию 
навыков исполнители и заказ-
чики начинают иначе восприни-
мать собственное свободное вре-
мя. Теперь многие предпочитают 
использовать свободные часы для 
заработка.

ВОЗМОЖНОСТИ ЦИФРОВЫХ 
ПЛАТФОРМ  

Миру необходимы таланты. Этой 
потребностью объясняется по-
явление нового типа цифровых 
платформ, предоставляющих ус-
луги настоящих профессионалов. 
Специалист может предложить 
различный уровень обслуживания 
и цену, в зависимости от собствен-
ной квалификации и потребно-
стей заказчика. Потребители же 
оценивают исполнителя по таким 
параметрам, как цена, качество и 
профессионализм. На фоне нега-
тивных тенденций на рынке тру-
да интернет-платформы талантов 
уже смогли привлечь множество 
специалистов.

Цифровые платформы помо-
гают найти себя всем, кто поте-
рял работу, делая их активными 
экономическими единицами. При 

этом работа на фрилансе стиму-
лирует исполнителей постоянно 
повышать собственную квалифи-
кацию и расширять специализа-
цию. Экономическая активность 
населения и количество рабочих 
часов растут: такие платформы, 
как YouDo.com, Freelancer.com, 
Thumbtack.com и другие, помо-
гают реализовать себя тем, кто 
по каким-либо причинам не мо-
жет трудиться на штатных долж-
ностях: студентам, пенсионерам, 
женщинам в декрете и другим. 
Они дают возможность дополни-
тельного заработка и тем, кто го-
тов и может совмещать фриланс с 
основным местом работы.

Профессионалы своего дела 
нашли не только возможность 
постоянной подработки, но и 
смогли построить собственный 
бизнес. По данным Pew, в США 
14,6 млн самозанятых граждан в 
качестве работодателей создали 
еще 29,4 млн рабочих мест. Дан-
ные McKinsey, основанные на ис-
следовании экономик 160 стран, 
говорят, что к 2025 году цифровые 
платформы помогут создать более 
72 млн рабочих мест и принести 
более $2,7 трлн в общемировой 
ВВП. Платформы талантов меня-
ют классические подходы компа-
ний к поиску не только клиентов, 
но и сотрудников, ведь они пре-
доставляют исчерпывающую ин-
формацию в виде отзывов.

В России положительные тен-
денции цифровых платформ та-
лантов подтверждает опыт ком-
пании YouDo.com. За 2015 год 
приток профессионалов-испол-
нителей вырос на 200%. При этом 
уровень квалификации средне-
статистического специалиста 
очень высокий: более 50% испол-
нителей платформы имеют одно 
или несколько высших образова-
ний, а 24% — неоконченное выс-
шее или профессиональное.

Точка зрения авторов, статьи 
которых публикуются в разделе 
«Мнения», может не совпадать 
с мнением редакции.

МНЕНИЕ
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Госслужба.
Телевидение

К чему приведет новый запрет для иностранцев в СМИ

Четыре вопроса о телеизмерениях

Это в большей степени эмоцио-
нальный, чем профессиональный 
подход», — отвечал он на критику 
в интервью газете «Коммерсантъ» 
в 2013 году. Технологии измере-
ния стоят недешево: в ходе одного 
из тендеров отмечалось, что макси-
мальная цена контракта на функ-
ционирование федеральной систе-
мы может составить $35 млн в год.

 Существует ли конкуренция 
среди телеизмерителей?

Поправки Лугового поставили 
под угрозу работу главного 

игрока российского рынка телеиз-
мерений  — компании TNS, она 
измеряет телеаудиторию в России 
с конца 1990-х. TNS принадлежит 
компании Kantar, исследователь-
скому подразделению британско-
го телекоммуникационного хол-
динга WPP.

Клиентами TNS сейчас являются 
все федеральные вещатели за ис-
ключением «Первого канала», ко-
торый демонстративно отказался 
от услуг измерителя еще в 2005 году. 
Но рекламу в эфире «Первого кана-

ла» его сейлз-хаус — группа «Видео 
Интернешнл» — все равно продает 
по рейтингам TNS.

Последние десять лет ТВ-ком-
пании и чиновники неоднократ-
но предпринимали попытки по-
теснить TNS. Еще начале 2000-х 
крупнейшими телеканалами и 
Минпечатью было учреждено не-
коммерческое партнерство «Медиа 
Комитет» для выбора нового теле-
измерителя: оно провело тендер с 
участием TNS, «GfK-Русь», «Теле-
рейтинга» и Центра исследований 
Российской ассоциации маркетин-
га (выступал в партнерстве с чеш-
ской MediaResearch). Наибольшее 
число голосов получила TNS, но 
победителя так и не определили — 
требовалось 75% голосов.

Похожие тендеры проходили 
и позже, последний раз — в октя-
бре 2014-го: тогда  некоммерческое 
партнерство «Индустриальный ко-
митет по телеизмерениям» (ИКТ; 
было учреждено «Первым кана-
лом», ВГТРК и «Газпром-Медиа», 
затем к ним присоединились поч-
ти все федеральные игроки) про-
вело тендер для выбора измери-
теля на 2017-2027 годы. В феврале 
2015-го гендиректор ИКТ Оганес 

Соболев сообщил, что тендер оста-
новлен: «Все остается как есть, ра-
ботает TNS, которая давно работает 
на рынке».

В начале июня 2016-го портал 
AdIndex сообщил, что АО «Все-
российский центр изучения об-
щественного мнения» (ВЦИОМ), 
которое на 100% принадлежит Ро-
симуществу, и Фонд содействия 
изучению общественного мнения 
ВЦИОМа, «дочка» АО «ВЦИОМ», 
зарегистрировали компанию ООО 
«ВЦИОМ Медиа». Новая фирма со-
бирается заняться измерениями 
аудитории телеканалов. Задача 
центра — стать лидером исследо-
вательского рынка в России, пояс-
нил изданию председатель прав-
ления фонда ВЦИОМ Константин 
Абрамов.

 Кто поддерживает 
ограничения 
для иностранцев?

В начале лета 2016 года депу-
тат Андрей Луговой предло-

жил законодательно урегулиро-
вать работу компаний, которые 
измеряют объем аудитории теле-
каналов: соответствующий зако-

нопроект, включающий поправки 
в законы о СМИ и о рекламе, был 
внесен в Госудуму 6 июня. Луговой 
считает, что необходимо ограни-
чить долю иностранного владения 
и контроля в компаниях, занима-
ющихся телеизмерениями: по его 
мнению, она не должна превы-
шать 20%.

Уже спустя девять дней поправ-
ки были приняты в первом чте-
нии. Депутат предложил ввести 
государственную аккредитацию 
для компаний, которые занима-
ются измерением телеаудитории, 
а также ограничить до 20% долю 
иностранного владения в их акци-
онерном капитале. По задумке Лу-
гового, организовывать процедуру 
аккредитации должен Роскомнад-
зор, срок действия документа со-
ставляет один год.

Луговой, которого цитирует га-
зета «Ведомости», пишет, что ре-
зультаты телеизмерений влияют 
на решения каналов и на форми-
рование общественного мнения и 
что госаккредитация будет способ-
ствовать прозрачности измерений.

Поправки Лугового поддержа-
ли и Роскомнадзор с Минкомсвя-
зи, сообщали начальник управ-

ления разрешительной работы в 
сфере массовых коммуникаций 
Роскомнадзора Максим Виногра-
дов и представитель Минкомсвязи 
Алексей Смирнов.

На расширенном заседании 
думского комитета по информа-
ционной политике 16 июня пред-
ставители федеральных вещате-
лей  — «Первого канала», ВГТРК, 
«СТС Медиа», Национальной ме-
диа группы — поддержали иници-
ативу Лугового, за исключением 
пункта о сроке вступления попра-
вок в силу. Они выразили надежду, 
что «аккредитованный» измери-
тель аудитории расширит панель 
для исследований: одна из основ-
ных претензий к TNS — тот факт, 
что компания проводит подсчеты 
только по городам с населением 
от 100 тыс. человек. Не попадают 
в выборку и населенные пункты с 
большим числом жителей, напри-
мер Кострома и Курган, приводи-
ла на заседании пример правовой 
советник ВГТРК Зоя Матвеевская. 
Доля аудитории «Первого канала», 
не учитываемая существующими 
методиками, по его собственным 
подсчетам, достигает 30%, отмеча-
ла руководитель дирекции страте-

ТЕЛЕВИДЕНИЕ

Сколько денег нужно Госдуме на ремонт квартир и кабинетов

Депутатские запросы
МАРИЯ МАКУТИНА

Управделами президента по-
просило 1,3 млрд руб. на смену 
созывов Думы после выбо-
ров — ремонт квартир, ка-
бинетов, медицину. После 
двухмесячных переговоров с 
Минфином сумма уменьши-
лась вдвое. Основная пробле-
ма — жилищная.

В БЮДЖЕТ НЕ УЛОЖИЛИСЬ

Спикер Госдумы Сергей Нарышкин 
и управляющий делами президента 
Александр Колпаков в совместном 
обращении попросили Владимира 
Путина поручить правительству 
выделить дополнительные бюд-
жетные средства на подготовку к 
смене созывов Госдумы. Об этом 
РБК рассказали несколько собе-
седников в комиссии по приему 
депутатов седьмого созыва, в кото-
рую входят представители Управ-
делами президента, Управделами 
Госдумы и несколько депутатов.

По дан ным собеседников РБК, 
обращение было направлено еще 
в конце марта, президент пере-
адресовал бумагу министру фи-
нансов Антону Силуанову, а тот в 
апреле написал мотивированный 
отказ, сославшись на значитель-
ный дефицит бюджета. На днях 
состоялась встреча членов комис-
сии с представителями Минфина, 
где вновь обсуждался вопрос не-

хватки средств на смену созывов 
Госдумы.

Собеседники РБК рассказали о 
содержании переговоров   между 
руководством Думы, Управдела-
ми президента и Минфином.

По расчетам Управделами, ко-
торые приводятся в обращении 

к президенту, Думе требуется 
1,3  млрд руб. на «подготовитель-
ные мероприятия»: ремонт, пере-
оснащение служебных кабинетов, 
залов для официальных меропри-
ятий и заседаний, служебных квар-
тир, учреждений общественного 
питания, подготовку автомобиль-

ного парка, а также на обеспече-
ние медицинской помощью для не 
избранных в новую Думу депута-
тов. Управление предлагало выде-
лить дополнительные бюджетные 
средства в размере 725,7 млн руб. 
в 2016 году и перераспределить в 
текущем бюджете Управделами 

394,4 млн руб. (на ремонт учреж-
дений общественного питания), а 
также дополнительно в 2017 году 
выделить 192,4 млн руб. на приоб-
ретение автомобилей.

О дополнительной потреб-
ности в бюджетных средствах 
Управделами заявило еще при 
подготовке проекта бюджета на 
2016 год, но тогда эта просьба 
не была поддержана правитель-
ством, поясняет собеседник в ко-
миссии по приему депутатов. На-
рышкин и Колпаков обратились к 
президенту в конце марта, пред-
лагая учесть дополнительные 
нужды Госдумы при корректи-
ровке бюджета на 2016 год, одна-
ко этой весной изменения в бюд-
жет не вносились.

ЖИЛИЩНЫЕ ПРОБЛЕМЫ

Согласно принятому в прошлом 
году закону, который переносит 
выборы Госдумы седьмого созыва 
с декабря на сентябрь, депутатам, 
которые не будут избраны в Думу 
седьмого созыва, сохраняются до 
4 декабря все денежные выплаты, 
условия медицинского обеспече-
ния и право пользования служеб-
ной квартирой в Москве.

На обеспечение медицинской 
помощью депутатов в период с 
18 октября (с момента сложения 
полномочий депутатов шестого со-
зыва и начала полномочий новых 
депутатов) по 4 декабря потребует-

ГОССЛУЖБА

Председатель Госдумы Сергей Нарышкин (на фото) и Управление делами президента просили у Минфина 
1,3 млрд руб. Глава министерства Антон Силуанов им отказал, сославшись на дефицит бюджета
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гических исследований канала Еле-
на Юровская.

При этом телеканалы и рекламо-
датели просили отсрочить поправ-
ки минимум до начала 2018 года. 
В противном случае представите-
ли отрасли прогнозировали потерю 
до 40% денег рекламодателей. За-
меститель гендиректора крупней-
шего селлера Vi Илья Будницкий 
говорил «Ведомостям», что иначе 
каналы потеряют деньги — бюдже-
ты уйдут в интернет.

 Что ждет рынок 
телеизмерений в 
ближайшие годы?

В итоге ко второму чтению 
депутаты предложили по-

правки, по которым закон должен 
заработать на девять месяцев поз-
же. Профильный комитет измене-
ния в проект поддержал и предло-
жил принять документ во втором 
чтении 22 июня. «Есть более года, 
чтобы индустрия могла подгото-
виться, чтобы те компании, кото-
рые планируют подавать заявку, 
подготовились технически», — по-
яснил Левин.

Кроме того, по словам Левина, 
после обсуждения с отраслью в за-
конопроект будет внесено уточ-
нение, касающееся спонсорской 
и социальной рекламы: под дей-
ствие нового закона она подпа-
дать не будет. Также обсуждения с 

отраслью депутаты решили заме-
нить в документе формулировку 
«госаккредитация» на «наделение 
полномочий». Согласно поправке, 
Роскомнадзор должен выбрать со-
ответствующие компании до 1 ян-
варя 2017 года, а срок их работы 
продлевается до трех лет.

«Сегодняшнее решение [отсроч-
ка на 9 месяцев] — это то, о чем 
просили участники рынка: воз-
можность передышки», — говорит 
источник на телевизионном рынке. 
Но отсрочка не означает, что за эти 
девять месяцев будет создан новый 
альтернативный телеизмеритель, 
говорят сразу два собеседника РБК 
на телерынке. Этого срока, очевид-
но, недостаточно: чтобы построить 
новую измерительную панель, тре-
буется как минимум полтора года, 
а чтобы она соответствовала требо-
ваниям рынка — еще на год больше, 
говорит один из них.

Оба собеседника РБК сходятся в 
том, что единственным разрешени-
ем ситуации, которое позволит со-
хранить систему продажи телере-
кламы, будет «приведение состава 
акционеров группы TNS в соответ-
ствие с новым законом», то есть про-
дажа 80-процентной доли бизнеса.

Тагиев от комментариев отка-
зался. Ранее группа WPP отмечала 
в своем комментарии, посвящен-
ном законопроекту, что «соблюдает 
законы всех стран, в которых ведет 
бизнес». 

ся 14,2 млн руб., подсчитало Управ-
делами президента.

Минфин на это отвечал, что в 
Думе на рассмотрении находит-
ся законопроект, который предус-
матривает исключение гарантий, 
установленных депутатам шесто-
го созыва, не избранным в новую 
Думу, поэтому принятие реше-
ния о выделении дополнительных 
средств на финансовое обеспече-
ние указанных гарантий преждев-
ременно. В итоге данный законо-
проект так и не был принят.

Главный спор возник в связи 
с жилищным вопросом. Избран-
ным депутатам, не имеющим жи-
лой площади в Москве, по закону 
обязаны предоставить квартиру в 
трехмесячный срок с начала пол-
номочий — то есть не позднее 18 
января 2017 года, а бывшие депу-
таты могут занимать квартиры до 
4 декабря этого года.

Как рассказал РБК управляю-
щий делами Госдумы Алексей Се-
регин, в этот раз ротация депута-
тов будет достаточно высокая, это 
в том числе связано с изменением 
избирательного законодательства 
(с приходом в Думу одномандатни-
ков). «Мы ждем из регионов гораз-
до большего количества людей, ко-
торые будут нуждаться в служебных 
квартирах», — объясняет чиновник.

«Сейчас Управделами прикиды-
вает, что делать, если квартир не 
хватит. Есть промежуточное реше-
ние: арендовать для новых депута-
тов номера в гостиницах на то вре-
мя, что служебные квартиры будут 
заняты депутатами прошлого созы-
ва», — знает источник в комиссии.

НУЖНА ЛИ ДЕПУТАТУ МЕБЕЛЬ

Управделами в своих первона-
чальных расчетах запрашивало 
93,8 млн руб. на подготовку и ос-

нащение дополнительных служеб-
ных квартир (приобретение мебе-
ли и бытовой техники).

Минфин предлагал Управле-
нию делами президента рассмо-
треть возможность исключения 
рас ходов, не установленных зако-
ном о статусе сенатора и депутата. 
Согласно действующей редакции 
закона, квартира, предоставляе-
мая депутатам, оснащается ме-
белью и телефоном, а запраши-
ваемые Управделами деньги на 
оснащение квартир депутатов бы-
товой техников не являются рас-
ходным обязательством России, 
отмечал в своем апрельском от-
вете Силуанов.

Позднее был принят законопро-
ект, который уточняет, что парла-
ментарию предоставляется «уком-
плектованное всем необходимым 
для проживания служебное жилое 
помещение». 

По итогам последней встречи 
членов комиссии с Минфином стало 
понятно, что министерство соглас-
но с тем, что в целях выполнения 
требований закона о статусе де-
путата необходимы дополнитель-
ные средства, говорит собеседник 
в комиссии. По его словам, сейчас 
речь идет о том, чтобы согласовать 
с Минфином суммы, которые будут 
перераспределены из утвержден-
ных в текущем бюджете расходов 
Управделами президента, а осенью, 
когда будет правиться бюджет, эти 
средства Минфин при необходимо-
сти добавит.

В результате переговоров с 
Минфином в июне Управделами 
оптимизировало все расходы, со-
кратив запрашиваемую сумму до 
400–500 млн руб., сказал РБК Се-
регин. 

При участии Фариды Рустамовой 
и Елизаветы Сурначевой 
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АНТОН БАЕВ, 
ФАРИДА РУСТАМОВА

Госдума во втором чтении при-
няла законопроект о Росгвар-
дии. Депутаты разрешили 
новому ведомству подавлять 
бунты в колониях, применять 
оружие в толпе и проверять 
охранные предприятия.

Государственная дума во втором 
чтении законопроекта о форми-
ровании войск национальной 
гвардии (Росгвардии) расширила 
перечень полномочий службы.

Законопроект принят голосами 
«Единой России», ЛДПР и «Спра-
ведливой России». Проголосова-
ли «за» 338 депутатов из 450, про-
тив — два человека. Не голосовала 
фракция КПРФ. Впрочем, во вре-
мя рассмотрения законопроекта 
на заседании Думы обсуждения 
не было — выступил только до-
кладчик.

Согласно первой редакции за-
конопроекта, внесенной 5 апреля 
президентом Владимиром Пути-

ным, военнослужащие националь-
ной гвардии могли применять ог-
нестрельное оружие, физическую 
силу, спецсредства и бронемаши-
ны. Помимо этого бойцы Росгвар-
дии смогут задерживать граждан 
не более чем на три часа, прони-
кать в дома и жилые помещения, 
чтобы спасти граждан или задер-
жать преступников.

СТРЕЛЯТЬ В ТОЛПЕ 
И В КОЛОНИЯХ

Ко второму чтению депутаты внес-
ли поправки, по которым разреши-
ли бойцам ведомства использовать 
оружие в толпе. Во внесенном 
президентом законопроекте было 
сказано, что нацгвардии «запре-
щается применять огнестрельное 
оружие... при большом скоплении 
граждан, если в результате его при-
менения могут пострадать случай-
ные лица». Ко второму чтению де-
путаты уточнили, что ограничение 
не действует в случае теракта, осво-
бождения заложников, отражения 
группового или вооруженного на-
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Госдума расширила полномочия Росгвардии

Стрелять и подавлять
СИЛОВИКИ

Полномочия Росгвардии уже значительно расширились, но как выглядят ее сотрудники, до сих пор неизвестно 
(на архивном фото 2009 года — учения милиции и внутренних войск МВД, на базе которых создается новое 
силовое ведомство)
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Мнение о ЕГЭ

ЛЮБОВЬ БОРУСЯК,
доцент департамента интегрированных 
коммуникаций НИУ ВШЭ 

Опросы показывают: чем даль-
ше граждане от реально-
сти ЕГЭ, тем хуже о нем от-
зывы; а вот школьники и часть 
родителей смогли адаптиро-
ваться к единому госэкзамену.

Что сегодня волнует миллионы рос-
сийских семей? Конечно, рост цен 
и тарифов. Но в семьях, где есть 
старшеклассники, еще один повод 
для волнения: как сын/дочь будет 
сдавать ЕГЭ? Как всякий важный 
вопрос, вопрос об экзаменах ста-
новится политическим. Ситуация 
с образованием рассматривается 
массовым сознанием просто: был 
Советский Союз с его лучшим в 
мире образованием, пришли из-
вестно кто, развалили и страну, и 
эту систему. За нынешней систе-
мой образования готовы призна-
вать достоинства лишь в той мере, 
в какой она сохранила черты совет-
ской. Постсоветские реформы — а в 
этой сфере они были решительнее, 
чем в прочих, — публикой или от-
вергаются (как множественность 
учебников), или принимаются 
как навязанная данность (систе-
ма бакалавриата и магистратуры). 
Идеи ЕГЭ разрабатывались в конце 
1990-х годов, когда Россия еще хоте-
ла интегрироваться в европейскую 
жизнь. Отрицательное отношение 
к этому новшеству — часть поощ-
ряемой тенденции не любить все 
пришедшее в «лихие девяностые».

ВОЗВРАЩЕНИЕ К ЭКЗАМЕНАМ

15 лет назад, когда в ходе экспери-
мента в некоторых российских ре-
гионах часть выпускников смогли 
без вступительных экзаменов по-
ступить в вузы, эту меру встретили 
с интересом. Главное достоинство, 
которое увидели родители из про-
винциальных городов и сел, это 
возможность подать документы и 
поступить в вуз большого города 
без поездки туда (это проблема для 
многих семей). Эффект был: число 
иногородних в столичных вузах и 
университетах крупных городов 
значительно выросло. А возмож-
ность поступить без взяток вузов-
ским преподавателям и членам 
приемных комиссий восприни-
малось как еще одно очевидное 
преимущество.

За полтора десятилетия суще-
ствования ЕГЭ социально-поли-
тическая ситуация в России из-
менилась. Власть стала опираться 
на консервативный поворот в об-
ществе. Поэтому одна из важней-
ших целей первого постсоветско-

го периода — интеграция России 
в европейскую систему — уже не 
встречает поддержки в обществе. 
Единому госэкзамену противопо-
ставляют проверенную советскую 
систему выпускных и вступитель-
ных экзаменов, которые обеспечи-
вали набор в вузы «действитель-
но лучших». А про ЕГЭ говорят, что 
это якобы «тесты и только тесты», 
отбирающие либо тех, кто «тыкал 
наугад и попал», либо тех, кому в 
школе не давали знаний, а лишь 
натаскивали на решение тестов.

«БЕСЧЕЛОВЕЧНЫЙ» ЕГЭ

Недовольны многие участники 
процесса. ЕГЭ оказался экзаме-
ном не только для школьников, но 
и для их учителей, для школ, для 
регионов. Он поломал, и это ему 
не могут простить, не только схе-
мы прямой коррупции — взяток, 
или «подарков», но и систему «че-
ловеческих» добрых отношений, 
где свои учителя своим деткам 
(из любви, а не корысти!) ставили 
хорошие оценки, чтобы не портить 
мальчику/девочке аттестат. Заме-
ну своих входящих в положение 
учителей на чужих равнодушных 
экзаменаторов или, хуже того, на 

компьютеры родительская обще-
ственность восприняла как поку-
шение на «наш» способ строить 
отношения. Так же это расценили 
учителя и более высокое началь-
ство в системе школьного образо-
вания. Региональные руководите-
ли заволновались тоже. Немногие 
были рады и в вузах. Систему надо 
было как-то приспосабливать к 
интересам ее пользователей.

Похоже, что быстрее всех при-
способились, собственно, школьни-
ки. Они адаптировались к системе 
всеми обычными способами: учи-
лись сдавать тесты, учились их об-
ходить, но в целом они ее приняли, 
как приняли автолюбители пере-
ход на тесты при сдаче экзаменов 
на вождение автомобиля. Опросы 
показывают: чем дальше от реаль-
ности единого госэкзамена стоят 
опрашиваемые, тем хуже о нем от-
зывы, и напротив, чем по возрасту 
и положению они к нему ближе, 
тем больше согласия на этот метод 

оценок. Из года в год борьба про-
тив единых экзаменов обостряется, 
а попытки их отменить становятся 
все более активными. В частности, 
за это борются некоторые депутаты 
Государственной думы.

ШКОЛОЙ НЕДОВОЛЬНЫ

Именно с ЕГЭ принято связывать 
падение качества школьного об-
разования в России. Недовольны 
этим качеством, по данным Лева-
да-центра, 45% жителей страны, 
что в 2,5 раза превосходит число 
позитивных оценок. А тех, кто 
считает более подходящей старую 
систему, когда выпускники сда-
вали сначала выпускные, а потом 
вступительные экзамены, в пять 
раз больше. Это отражение не 
реального опыта, а сложившейся 
дурной репутации ЕГЭ. Даже моло-
дежь, которая не поступала в вузы 
по старой системе, в 2,5 раза чаще 
указывает, что новая система оце-
нивает знания хуже, чем старая.

Правда, если задается вопрос, 
не отменить ли ЕГЭ, не вернуться 
ли к прежней системе, то высту-
пающих за такой возврат и про-
тив оказывается поровну. Здесь 
сказываются разные факторы. 

Один — отмеченная выше состояв-
шаяся адаптация школьников, тех, 
кому проходить это испытание. За 
ними переходят на сторону ЕГЭ и 
часть родителей. Другой фактор — 
практическая постановка вопроса. 
Многие, кто так или иначе связан 
со школой, где одна реформа не 
успевает сменить другую, не хо-
тят уже никаких реформ. 

ВАРИАНТЫ АДАПТАЦИИ

Что касается влияния ЕГЭ на кор-
рупцию, то тут общественное мне-
ние разнородно. 21% считают, что 
взяток стало меньше, практически 
столько же полагают, что их стало 
больше. Но и здесь позиция самых 
молодых, прошедших через ЕГЭ, 
более позитивна. Среди них отве-
тов о снижении коррупции больше, 
чем о ее росте. Открытость резуль-
татов ЕГЭ, их прозрачность — его 
важное антикоррупционное досто-
инство. Любой желающий может 

МНЕНИЕ увидеть, сколько баллов набрали 
победители конкурса. Казалось бы, 
возможность с помощью современ-
ных средств сократить коррупцию 
при поступлении в вузы должна 
была вызвать большой энтузиазм 
в обществе, в котором именно кор-
рупцию давно называют одной из 
важнейших проблем. На деле ока-
залось совсем не так: если в первый 
год проведения ЕГЭ сторонников 
новой системы было вдвое больше, 
чем противников, то далее отноше-
ние к ней начало ухудшаться. В по-
следние годы число ее сторонников 
примерно равно или даже меньше, 
чем противников.

Очень быстро выяснилось, что 
большинство игроков на этом поле 
в какой-то степени заинтересова-
ны в дискредитации новой систе-
мы; в «чистом» виде она почти 
никого не устраивала. Начались 
новые попытки ее адаптации. 

По понятным причинам наи-
более заинтересованными участ-
никами этого процесса являются 
ученики и их родители. С одной 
стороны, они выступают за его 
честность и открытость, с другой — 
многие из них ищут возможности 
найти лазейки для получения бо-
лее высоких результатов. В каки-
е-то годы происходили сливы от-
ветов на ЕГЭ, потому что запрос на 
такую информацию очень высок. 
В последнее время злоупотребле-
ний стало заметно меньше, но ско-
рее не потому, что выросла созна-
тельность экзаменующихся, а из-за 
более строгих мер контроля. Адап-
тация ЕГЭ к российским реалиям 
среди прочего пошла по пути вклю-
чения правоохранительных орга-
нов в этот процесс.

Другой вариант адаптации со-
стоит в постепенном возвраще-
нии к прежней системе экзаменов. 
Все меньше в заданиях по разным 
предметам форм, предполагаю-
щих точные ответы. Все больше 
заданий, где при проверке многое 
зависит от взгляда проверяющих. 
Предполагается увеличить число 
обязательных предметов, по ко-
торым выпускники сдают ЕГЭ, что 
тоже является отказом от его пер-
воначального замысла — объеди-
нения выпускных и вступитель-
ных экзаменов. В частности, уже 
решено, что обязательным ста-
нет ЕГЭ по иностранному языку. 
Председатель Совета Федерации 
Валентина Матвиенко настаива-
ет на введении обязательного ЕГЭ 
по истории, поскольку она «боль-
ше чем обычный школьный пред-
мет». Есть предложения ввести ЕГЭ 
по всем предметам, как это было в 
советской школе. И главное — уйти 
от формализма ЕГЭ, сделать экза-
мен «творческим», как это было 
раньше. Если эти предложения 
будут приняты, от инновацион-
ной идеи ЕГЭ не останется ничего.

Многие вузы добились права, 
принимая по результатам ЕГЭ, 
проводить еще и собственные эк-
замены. Они проводятся по впол-
не традиционной форме, а значит, 
предполагают репетиторов из этих 
вузов. Адаптация нового к старо-
му продолжается, но все слышнее 
голоса тех, кто требует вообще от-
менить эту систему как не соответ-
ствующую нашему особому пути.

Точка зрения авторов, статьи 
которых публикуются в разделе 
«Мнения», может не совпадать 
с мнением редакции.

ФОТО: Екатерина Кузьмина/РБК

АЛЕКСЕЙ ЛЕВИНСОН,
руководитель отдела социокультурных 
исследований Левада-центра

Как российское общество 
приспосабливается к ЕГЭ

падения на важные государствен-
ные объекты, специальные грузы, 
сооружения на коммуникациях, 
охраняемые войсками нацгвардии, 
на военные городки.

Таким образом новые поправ-
ки уравнивают Росгвардию с ФСБ. 
Госдума уже разрешила спецслуж-
бе применять оружие в толпе при 
схожих обстоятельствах. В первой 
редакции закона Росгвардия таких 
полномочий не имела.

Кроме того, Росгвардия сможет 
использовать оружие для освобо-
ждения заложников, для пресе-
чения побега и задержания лиц, 
совершивших тяжкое или особо 
тяжкое преступление. Войскам 
Росгвардии разрешено стрелять 
в воздух, сигнализируя о тревоге. 
Помимо этого ведомство сможет 
воспользоваться оружием для от-
ражения нападения военной тех-
ники, самолетов и судов.

В поправках к законопроек-
ту, принятых во втором чтении, 
также указано, что сотрудники 
Росгвардии смогут подавлять мас-
совые беспорядки и бунты в коло-
ниях. Первоначально войска ново-
го ведомства могли блокировать 
территорию для пресечения мас-
совых беспорядков и применять 
специальные средства, включая 
физическую силу, для разгона де-
монстраций.

ВОИНСКИЕ ЗВАНИЯ 
И ЛИЦЕНЗИИ

Согласно поправкам, внесенным 
в ходе обсуждения, воинские 
и специальные звания, присвоен-
ные до 5 апреля 2016 года, будут 
переведены в воинские звания 
без  переаттестации. Зампред-
седателя совета по безопасно-
сти Госдумы Эрнест Валеев под-
твердил РБК, что   специальные 
звания органов внутренних дел 
перейдут в воинские. 

Депутаты предложили оста-
вить в силе все выданные до 
5 апреля 2016 года лицензии на 
учебную деятельность военным 
организациям высшего образо-
вания, учебным подразделениям 
и центрам. Также будут действи-
тельными лицензии на медицин-
скую и фармацевтическую дея-
тельность, связанную с оборотом 
наркотических и психотропных 
веществ.

Контроль оборота оружия до 
2018 года будет осуществляться 
полицией. За это время, по мне-
нию депутатов, должны быть 
сформированы территориальные 
органы Росгвардии, занимающи-
еся этим вопросом.

В состав федеральных войск 
Росгвардии войдут подразделе-
ния внутренних войск МВД Рос-
сии, отряды специального назна-
чения, ОМОН, СОБР. Кроме того, 
как следует из указа президента от 
5 апреля 2016 года, в ведомство пе-
рейдет Центр специального назна-
чения сил оперативного реагиро-
вания и авиации. Подразделения 
МВД, контролирующие соблюде-
ние законодательства в сфере обо-
рота оружия и частной охранной 
деятельности, ФГУП  «Охрана» и 
вневедомственная охрана также 
войдут в Росгвардию . Возглавил 
нацгвардию бывший главноко-
мандующий внутренними войска-
ми МВД бывший начальник служ-
бы безопасности Путина Виктор 
Золотов. 

«Про ЕГЭ говорят, что это якобы «тесты 
и только тесты», отбирающие либо тех, 
кто «тыкал наугад и попал», либо тех, 
кому в школе не давали знаний, а лишь 
натаскивали на решение тестов»



 РБК
ежедневная деловая газета

www.rbc.ruБИЗНЕС | ИНТЕРНЕТ

ТемаРаз. ТемаДвас.
ТемаТрис

Mail.Ru Group станет акционером фотоприложения

Кто разделит Prisma
ПОЛИНА РУСЯЕВА, 
АЛЕНА СУХАРЕВСКАЯ

Mail.Ru Group получит долю 
в приложении, созданном ее 
сотрудником Алексеем Моисе-
енковым. Среди других инве-
сторов сервиса — фонд Gagarin 
Capital и частные лица. Весь 
проект оценили в несколько 
десятков миллионов долларов.

Mail.Ru Group станет инвестором 
и акционером приложения Prisma, 
которое позволяет стилизовать фо-
тографии под картины известных 
художников, говорится в сооб ще-
нии интернет-холдинга. Объем ин-
вестиций и доля, которую получила 
компания Mail.Ru Group в Prisma, не 
раскрываются. Источник РБК, близ-
кий к акционерам сервиса, говорит, 
что доля Mail.Ru Group «значитель-
но ниже 25%». Другой источник, 
знакомый с основателями сервиса 
и близкий к холдингу, уточняет, что 
речь идет о доле около 10%.

Сумма транша Mail.Ru Group не 
превышает $2 млн, говорит источ-
ник, близкий к холдингу, и под-
тверждает знакомый основателя 
сервиса. Весь проект Prisma инве-
сторы оценили в несколько десят-
ков миллионов долларов, говорит 
источник РБК, близкий к Mail.Ru 
Group.

НЕЙРОННЫЕ СЕТИ 
ДЛЯ «ВКОНТАКТЕ»

В Mail.Ru Group рассматривают 
варианты интеграции технологий, 
разработанных Prisma, в сервисы 
холдинга. Еще 19 июня на стра-
ницах интернет-компании в со-
циальных сетях говорилось, что в 
Mail.Ru Group «верят в технологии 
нейронных сетей». Рассматрива-
ется возможность использовать 
их, например, в ICQ и соцсетях 
«ВКонтакте» и «Одноклассники», 
рассказывал 20 июня источник 
РБК, близкий к компании. Пред-
ставитель Mail.Ru Group отказался 
комментировать конкретные ва-
рианты сотрудничества с Prisma.

Основатель сервиса Prisma  — 
Алексей Моисеенков, до 28 июня — 
менеджер по продукту My.com, 
«дочки» Mail.Ru Group. Он же ос-
новной акционер, рассказывали 

ранее РБК двое знакомых бизнес-
мена. Моисеенкову и трем разра-
ботчикам суммарно принадлежит 
пакет больше контрольного, то есть 
минимум 51%. Среди соосновате-
лей Prisma — Андрей Усольцев, ве-
дущий дизайнер продукта в «Ян-
дексе». Усольцев в разговоре с РБК 
накануне не стал говорить, собира-
ется ли он уходить с основной ра-
боты после успеха Prisma. На во-
прос, является ли он акционером, 
Усольцев пока не ответил. Имена 
двух других разработчиков, уча-
ствовавших в создании Prisma, не 
раскрываются.

КТО ЕЩЕ ВЛАДЕЕТ ДОЛЯМИ

Миноритарными долями в про-
екте Prisma владеют Алексей Гу-
барев, генеральный директор и 
совладелец Servers.com (материн-
ская компания — XBT Holding), и 
венчурный фонд Gagarin Capital. 
Губарев и управляющий партнер 
Gagarin Capital Николай Давыдов 
подтвердили РБК, что являются 
акционерами. Они отказались 
раскрывать, когда, какую долю 
и при каких условиях получи-
ли. Известно лишь, что компа-
ния Servers.com с самого начала 
предоставляет серверы, обеспе-
чивающие работоспособность 
приложения Prisma: ежедневно 
подключаются новые мощности, 
сейчас у сервиса более ста серве-
ров, рассказывал Губарев 20 июня. 
Николай Давыдов до сих пор фи-
гурировал в проекте Prisma в ка-
честве ментора.

Источники РБК также указыва-
ют, что небольшой пакет в проекте 

может принадлежать Юрию Гур-
скому, вице-президенту Mail.Ru 
Group, который с самого начала 
выступал консультантом осно-
вателей Prisma. Как рассказы-
вал РБК сам Гурский, он помогал 
команде со стратегией и такти-
кой. При этом он отмечал, что 
не инвестировал в Prisma. Гур-
ский отказался отвечать на во-
прос, получил ли он долю в про-
екте в обмен на консультации. В 
сообщении Mail.Ru Group в чис-
ле акционеров Гурский не назы-
вается.

Источник, близкий к Prisma, 
рассказал, что приложением уже 
интересовались «топовые миро-
вые инвестфонды, но нынешние 
акционеры сервиса отказались» 
продавать свои доли.

БЫСТРЕЕ INSTAGRAM

Мобильное приложение Prisma 
запущено 11 июня, а уже 15 июня 
вышло в топ App Store в России. По 
состоянию на 21 июня Prisma с чис-
лом скачиваний почти 1 млн раз 
является самым популярным при-
ложением в десяти странах мира: 
помимо России в Латвии, Эстонии, 
Армении и др. В Prisma создано 
20  фильтров для обработки фо-
тографий — все они стилизованы 
либо под известные произведения 
искусства (например, картины 
Марка Шагала или Ван Гога), либо 
просто популярные художествен-
ные направления. Prisma в отличие 
от сервисов-конкурентов работает 
по технологии нейросетей: при-
ложение не просто накладывает 

фильтр, а по сути, «перерисовы-
вает» загруженную фотографию 
в заданном пользователем стиле. 
Обработка изображения происхо-
дит в облаке, поэтому «перезагруз-
ка» занимает несколько секунд.

Prisma по динамике установок 
растет быстрее, чем приложения 
Instagram и MSQRD, в разное вре-
мя приобретенные Facebook. Для 
сравнения: самый популярный в 
мире фотомессенджер Instagram и 
приложение  с фильтрами MSQRD 
(оба принадлежат Facebook) до-
стигли отметки 500 тыс. скачи-
ваний только через месяц после 
запуска. При этом до сих пор в 
продвижение Prisma не вкладыва-
ли денег, сообщил источник РБК, 
близкий к основателю сервиса, 
рост был органическим. 

Источник РБК, 
близкий к акционерам 
сервиса, говорит, 
что доля Mail.Ru 
Group «значительно 
ниже 25%». Другой 
источник, знакомый 
с основателями 
сервиса и близкий 
к холдингу, уточняет, 
что речь идет о доле 
около 10%

Мобильные игры для Tencent

$8,6 млрд за финскую студию
Группа инвесторов из Китая во 
главе с интернет-холдингом 
Tencent договорилась о покупке 
84% акций финской Supercell 
Oy, разработчика популярных 
мобильных игр Clash of Clans и 
Hay Day, за $8,6 млрд. Tencent, 
среди активов которой есть 
доля в российской Mail.Ru 
Group, станет контролирующим 
акционером Supercell.
Среди акционеров, продаю-
щих свои доли, — предыдущий 
основной владелец Supercell, 
японский инвестиционный банк 
SoftBank Group. Миноритарны-

ми акционерами Supercell оста-
нутся бывшие и действующие 
сотрудники компании. Весь биз-
нес Supercell покупатели оцени-
ли в $10,2 млрд. Это крупнейшая 
в истории индустрии мобильных 
игр сделка.

Идеальный актив
Для китайского интернет-ги-
ганта приобретение Supercell 
может означать начало между-
народной экспансии, которая 
поможет укрепить позиции на 
зарубежных рынках. Помимо 
Tencent этой тенденции сле-
дуют оператор крупнейшего 

поисковика КНР Baidu Inc. 
и онлайн-ретейлер Alibaba 
Group. «Умение Supercell раз 
за разом запускать успешные 
проекты превращает эту ком-
панию в идеальный актив для 
бизнес-империи Tencent, — со-
общил Bloomberg гендирек-
тор аналитической компании 
SuperData Research Джуст ван 
Дренен. — Рынок мобильных и 
онлайн-игр предельно насыщен. 
Неудивительно, что на нем на-
чалась консолидация. Эволюция 
индустрии привела к тому, что 
зоны влияния делятся между 
крупными игроками».

По словам источника, компании Mail.Ru Group, возглавляемой Дмитрием Гришиным, достанется не более 10% Prisma
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Cтоит ли открывать 
депозит в валюте 
под 1% годовых 
с. 1610

млрд руб. 
нашлись во Внешпромбанке 
на выплаты кредиторам 
с. 14

Российские экономисты 
представили два 
сценария роста рубля 
с. 12
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Какое будущее IT-инвесторы пророчат 
приложению Prisma

Артем Инютин,
сооснователь и директор по 
инвестициям ТМТ Investments

« Мое мнение, что за гра-
ницей сервис Prisma тоже 

может «пойти» и стать вираль-
ным. Другое дело, что если 
проект является проектом 
одной фишки, то аудитория 
быстро устает и покидает 
приложение. Так, фильтры 
Snapchat аудиторию порядком 
утомили. Поэтому создателям 
Prisma придется вкалывать, 
чтобы постоянно вводить 
новые сервисы и удерживать 
аудиторию. Поскольку проект 
пока ничего не зарабатывает, 
то его надо оценивать по ау-
дитории и темпам роста. Ис-
ходя из этого оценка сервиса, 
наверное, $10 млн. Впрочем, 
все инвесторы обычно смо-
трят на динамику роста ауди-
тории, а значит, результатов 
работы — менее месяца на 
данный момент — явно мало 
[источник, знакомый с созда-
телем сервиса, рассказал РБК, 
ч  то число установок к 21 июня 
достигнет 1 млн].

Кирилл Белов,
управляющий партнер 
Impulse VC

« У проекта есть все шансы 
выстрелить на междуна-

родной арене. Prisma отлично 
вписывается в идеологию 
общения поколения милли-
ениалов [люди, родившиеся 
после 1982 года, которые рос-
ли одновременно с развитием 
цифровых технологий]. Жаль 
работодателей, которые не 
смогли под своим флагом это 
запустить. Но такова судьба 
многих в России: люди часто 
делают первоначальные шаги 
в проекте, работая у основно-
го работодателя, а потом «от-
стреливаются» в случае успе-
ха. Я считаю справедливой 
оценку Prisma в $10 млн — 
с учетом международного 
потенциала проекта.

Алексей Соловьев,
управляющий партнер Prostor 
Capital

« Судя по динамике роста 
в России, шансы на успех 

за рубежом у Prisma очень 
хорошие. Тем более что рост 
популярности Prisma пока 
абсолютно естественный, без 
расходов на маркетинг. И эта 
виральность еще не перешла 
свои границы. Могу предпо-
ложить, что создатели сер-
виса даже специально сдер-
живают свой рост, хотят быть 
готовыми с точки зрения про-
изводительности, а продукт к 
нагрузкам пока, возможно, не 
полностью готов.
Безусловно, это совсем не 
означает, что в дальнейшем 
они просто перешагнут гра-
ницу и с той же динамикой 
будут развиваться на других 
рынках. Виральность в рус-
скоязычном сегменте никак 
не влияет на западный рынок. 

Чтобы «перешагнуть грани-
цу», нужны дополнительные 
усилия, прежде всего — обе-
спечить производительность. 
Желающие дать денег серви-
су среди венчурных инвесто-
ров уже есть, но инвестицион-
ные деньги им сейчас особо 
и не нужны: у создателей и 
так все хорошо. Возможно, в 
дальнейшем дополнительные 
деньги и понадобятся, но 
тогда есть резон поднимать 
раунд уже не в России, а на 
целевом рынке.

Виталий Полехин,
бизнес-ангел и руководитель 
клуба инвесторов бизнес-
школы «Сколково» 

« Интересное приложение, 
сам пользуюсь Prisma. Не 

думаю, что будет история с 
быстрым выходом, похожая 
на Looksery, которую купил 
Snapchat, или приложение 
MSQRD, которое очень бы-
стро после старта приобрел 
Facebook. Prisma не обла-
дает сложной технологией, 
в основе лежит технология 
нейронных сетей. Достоверно 
неизвестно, используют ли 
создатели свои или открытые 
коды, но другие приложения 
используют и открытые. По-
этому у приложения были и 
есть конкуренты.
В данном случае быстрый 
успех связан с очень каче-
ственным приложением и 
хорошим маркетингом. Если 
основатели смогут поддер-
живать интерес к программе 
на высоком уровне новыми 
фишками, чтобы сохранять 
вовлеченность пользователей 
на высоком уровне, это смо-
жет вырасти в интересный и 
дорогой стартап. Думаю, если 
он будет привлекать инвести-
ции, то несмотря на быстрый 
успех, на данной стадии речь 
может идти о конвертируемом 
займе с максимальной капи-
тализацией $15 млн.

Сергей Азатян,
управляющий партнер 
Inventure Partners

« Идея проекта не нова, но 
исполнение очень инте-

ресное. В России взрывная 
популярность произошла за 
счет социальных сетей, поэ-
тому за рубежом тоже можно 
ожидать подобного эффекта. 
Другое дело, что монетизиро-
вать подобный сервис слож-
но, и, подобно MSQRD, может 
произойти довольно быстрое 
затухание интереса со сто-
роны пользователей. Однако 
если динамика [как в России] 
будет повторяться в других 
странах, то вырисовываются 
хорошие перспективы. К при-
меру, приложение Prisma 
купит Facebook или другая 
крупная социальная сеть. 
В целом подобная инвестиция 
больше подходит для ангелов, 
для фондов она слишком ри-
скованная.

Создатель Prisma Алексей Моисеенков — о нейросетях, 
развитии проекта и борьбе за аудиторию

«Пока я не планирую 
монетизировать сервис»
АЛЕНА СУХАРЕВСКАЯ

Алексей Моисеенков создал 
приложение Prisma, позволя-
ющее стилизовать фотогра-
фии под картины известных 
художников. За 10 дней сервис 
стал самым скачиваемым 
приложением России и СНГ 
и обрел инвесторов в лице 
Mail.ru Group.

Алексей Моисеенков, бывший со-
трудник Mail.ru Group, 11 июня за-
пустил приложение Prisma. Сервис 
«взорвал» соцсети, а уже 15 июня 
приложение вышло в топ App Store 
в 10 странах мира. По состоянию на 
21 июня число скачиваний Prisma 
достигло 1 млн раз. Через 10 дней 
после запуска Mail.ru Group, кото-
рая имела право претендовать на 
проект Моисеенкова, объявила об 
инвестициях в Prisma. По инфор-
мации источников РБК, речь идет 
о сумме менее $2 млн.

Основатель Prisma признает-
ся, что не ожидал «такого успеха и 
внимания» и в шутку говорит, что 
старается теперь давать не более 
одного интервью в день. В разго-
воре с РБК создатель Prisma рас-
сказал о своих планах по разви-
тию сервиса.
— Сегодня стало известно, что 
Mail.ru Group станет инвесто-
ром и акционером вашего про-
екта. Как будет развиваться со-
трудничество?
— На этот вопрос я как раз отве-
тить не могу. Мы с Mail.ru Group 
заключили джентльменское со-
глашение — они ничего не говорят 
про меня, я не комментирую отно-
шения с ними. Тоже самое касается 
моих партнеров и их мест работы. 
Я не хочу обсуждать все, что свя-
зано с компаниями, от этого одни 
проблемы.
— Как давно вы работаете в 
My.com и чем занимались в «Ян-
дексе»? Входило ли развитие 
технологий нейросетей в круг 
ваших обязанностей?
— В My.com я работаю меньше 
года работаю, а точнее — уже не 
работаю. В My.com я занимался 
мобильным почтовым клиентом, 
в «Яндексе» работал в мобильных 
картах. Неправильно говорить, что 
обработка фотографий при помо-
щи технологий нейросетей — это 
какая-то новая идея. Идея-то есть 
уже, и в интернете можно найти 
примеры ее реализации. Скорее, 
Prisma — это шаг вперед к уско-
рению технологии, то есть сервис 
позволяет быстрее обрабатывать 
загружаемые фотографии. В этом 
и состояла наша идея. 
— Код, который лежит в основе 
вашей программы, — он напи-
сан «с нуля» или за основу вы 
брали существующее открытое 
решение? И как долго вы рабо-
тали над приложением?

— Давайте так: в современном 
мире невозможно написать софт 
«с нуля». В Prisma есть свои идеи, а 
есть наработки, сделанные до нас. 
Точно сказать по структуре — где 
чье, невозможно. Непосредствен-
но писать программу мы начали в 
апреле, сама идея появилась в на-
чале года. Откуда именно она по-
явилась — сложно сказать, витала 
в воздухе. Будущий продукт при 
этом изначально был в голове — я 
же занимаюсь продуктом, у меня 
есть видение.
— Объясните, как устроена ра-
бота сервиса. Я загружаю изо-
бражение в приложение — и что 
происходит с ней дальше?
— Вы загружаете фотографию, она 
идет на сервер. Там на основе изо-
бражения — по сути с чистого ли-
ста — с помощью нейросетей ри-
суем новую картинку в выбранном 
вами художественном стиле. 
— Можно ли будет делать тоже 
самое с видео, например? Воз-
можно ли применять техноло-
гию нейросетей в других обла-
стях? Может быть, в играх?

— Если говорить, что дальше — то 
это, конечно, движение в сторо-
ну видео. Это ведь то же самое, 
только мы будем иметь дело с не-
сколькими изображениями вместо 
одного. Если говорить в целом, то 
сейчас есть три области примене-
ния нейросетей — это речь, текст 
и изображения. Пока мы работаем 
только с изображениями. По пово-
ду остальных — я не буду ничего 
отрицать.
— Планируете ли экспансию за 
рубеж? И как технически буде-
те справляться? У вас уже сей-
час более 100 серверов, каж-
дый день приходится ставить 
новые, а это только Россия 
и СНГ.
— Развитие сервиса за предела-
ми России — это очевидно. Но да, 
для начала нам необходимо спра-
виться с текущими нагрузками. 
Технически и инфраструктурно 
проекту сейчас очень тяжело: вче-
ра, например, и сегодня, возмож-
но, тоже сервис не очень хорошо 
работал из-за перегрузок. Цифра 
в 100 серверов не совсем верная. 
Нужно знать много технических 
деталей, чтобы объяснять, как 
устроена серверная архитектура. 
Проще сказать, что количество 
серверов, необходимых для обра-
ботки фотографий, будет меняться 
со временем в меньшую сторону. 
Мы к этому придем.
— На каком этапе вы планиру-
ете начать монетизацию сер-
виса?

— Пока я не планирую монети-
зировать сервис: для конечного 
пользователя, который скачает 
приложение, скорее всего, ничего 
никогда не будет платным.
— Вы не боитесь, что после ажи-
отажа, который сейчас творит-
ся вокруг Prisma, сервис быстро 
надоест аудитории, пользовате-
ли «охладеют»?
— Нас все спрашивают, как мы 
будем с этим бороться. Во-пер-

вых, сервис будет развиваться. 
Понятно, что мы не сядем сейчас 
и не будем наблюдать за этим про-
цессом. Будут появляться новые 
фильтры, людям интересно, они 
пойдут и попробуют — это первый 
шаг. Второй шаг — мы думаем об 
анимированных изображениях, о 
видео — это еще интереснее. Это 
развитие позволит удержать ау-
диторию.
— Говорят, вами уже заинте-
ресовались какие-то классные 
международные инвестфонды, 
а вы им отказали. Это так?
— Вау. Кто говорит? И что вы по-
нимаете под классными фондами? 
Я не уверен, что готов что-то гово-
рить об этом.
— Планируете переезжать в 
Кремниевую долину?
— Это сложный вопрос, на который 
я не могу ответить. Я бы не сказал, 
что я туда рвусь: это, скорее, воз-
можность и вопрос необходимо-
сти для дальнейшего прогресса 
сервиса. Если нужно будет ехать 
в Долину [Кремниевая долина в 
США, где расположены все круп-
нейшие мировые интернет-ком-
пании. — РБК], чтобы двигаться 
дальше, поеду.

У фонда Gagarin Capital была 
отличная сделка с Facebook 
[фонд консультировал белорус-
ский стартап MSQRD, который в 
апреле купила социальная сеть — 
прим. РБК], но лично мне пока не-
чего сказать о подобных перспек-
тивах. 

«Для конечного пользователя, который скачает 
приложение, скорее всего, ничего никогда 
не будет платным»
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Российские экономисты представили два сценария роста рубля

Доллар по 57
АЛЬБЕРТ КОШКАРОВ

В 2018 году средний курс дол-
лара может составить 57,2 руб., 
отмечается в «Оперативном 
мониторинге экономической 
ситуации в России», подготов-
ленном российскими учеными.

СТАБИЛЬНОСТЬ 
ПРИ $40 ЗА БАРРЕЛЬ

В 2017–2018 годы российская эконо-
мика может выйти на слабоположи-
тельные темпы роста, а курс рубля 
вырасти, говорится в обзоре, подго-
товленном группой авторов Инсти-
тута Гайдара, Российск      ой академии 
народного хозяйства и государ-
ственной службы при президенте 
Российской Федерации (РАНХиГС), 
Всероссийской академии внешней 
торговли (ВАВТ) Минэкономраз-
вития России, при партнерстве с 
Ассоциацией инновационных ре-
гионов России (АИРР). В базовом 
сценарии среднегодовая цена неф-
ти марки Urals прогнозируется $40 
за баррель, и доллар в этом случае 
будет стоить в 2017 году 64,1 руб., а 
в 2018 году — 63,4 руб.

Оптимистический сценарий 
предполагает, что к 2018 году цена 
на Urals может подрасти до $60 за 
баррель. В этом случае курс рубля 
будет укрепляться более суще-
ственными темпами: в 2017 году 
среднегодовой курс доллара упа-
дет до 60,1 руб., а к 2018 году — до 
57,2 руб.

Среднее значение номиналь-
ного обменного курса рубля к дол-
лару, по оценке экспертов Инсти-
тута Гайдара, РАНХиГС и ВАВТ, в 
2015 году составило 74,6 руб. При 
этом реальный эффективный курс 

рубля упал на 8,3%. В 2016-м, по их 
оценке, среднегодовой курс долла-
ра может составить 67,6 руб. (базо-
вый сценарий) или 66,3 руб. (опти-
мистичный сценарий).

Оценки экономистов Институ-
та Гайдара, РАНХиГС и ВАВТ со-
впадают с прогнозами Минфина 
и Банка России, который в июне 
2016  года пересмотрел прогноз 
цен на нефть марки Urals на вто-
рое полугодие 2016 года, повысив 
его c $30 до $40 за баррель. Про-
гноз Минфина — $40 за баррель 
в этом году, из расчета этой цены 
сверстан бюджет на 2016 год. В мае 
глава Минфина Антон Силуанов го-
ворил, что курс рубля в ближайшие 
три года останется стабильным при 
условии, что среднегодовая цена на 
нефть будет на уровне $40 за бар-
рель. В июне глава Минфина ска-
зал, что ни у Минфина, ни у Банка 

России нет конкретного коридора 
по удержанию курса рубля, а самое 
главное — избежать его чрезмер-
ной волатильности и равновесно-
го состояния платежного баланса. 
«Если цены на нефть будут превы-
шать $50 за баррель, нужно будет 
дополнительные доходы изымать 
в резервы, тем самым не допускать 
резкого укрепления курса, как это 
было некоторое время назад», — до-
бавил чиновник (цитата по ТАСС).

ПЕРВЫЙ СРЕДИ 
РАЗВИВАЮЩИХСЯ

Ранее глава МЭР Алексей Улюкаев 
в интервью РБК говорил, что ожи-
дает среднегодового курса доллара 
в 2016 году на уровне 60 руб. «Если 
сохранится нынешняя конъюнкту-
ра, то по итогам года средняя цена 
на нефть будет $43 за баррель. Мне 

кажется разумным предположе-
ние, что сохранится нынешняя 
конъюнктура. Если это так, можно 
рассчитывать, что курс рубля бу-
дет несколько крепче», — сказал он. 
Выступая на Петербургском эконо-
мическом форуме, Улюкаев также 
отметил, что ситуация в экономи-
ке складывается так, что предпо-
сылок для укрепления рубля сей-
час больше, чем для снижения его 
курса. В результате средняя по году 
стоимость доллара может оказать-
ся ниже заложенных в прогноз ве-
домства 67,5 руб.

Аналитик БКС Владимир  Ти-
хомиров говорит, что укрепле-
ние рубля в ближайшие го д-два в 
случае роста нефтяных цен впол-
не возможно. «Укрепление рубля 
могло быть более значительным, 
если бы наша экономика пока-
зывала более существенный рост. 

В этом случае инвесторы более ак-
тивно покупали бы рублевые ак-
тивы, что способствовало бы росту 
курса российской валюты», — ска-
зал он. По прогнозам эксперта, 
в 2016–2017 годы рост ВВП в Рос-
сии будет не выше 1,5–2%.

«При росте цены на нефть до 
$40 за баррель курс доллара может 
составлять 67 руб., если нефть бу-
дет выше $50, то доллар может сто-
ить уже 61–62 руб. Не думаю, что 
даже при более значительной ди-
намике нефтяных цен рублю да-
дут существенно укрепиться. Это 
невыгодно ни правительству, ни 
экспортерам», — говорит аналитик 
Райффайзенбанка Денис Порывай.

По словам Тихомирова, только 
стабилизация цен на нефть также 
не позволит рублю существенно 
укрепиться. «Для этого необходим 
рост нефтяных цен», — отмечает 
экономист, указывая, что помимо 
динамики цен на сырье на рубль 
сильно влияют внешнеполитиче-
ские факторы, а также внутренний 
спрос на валюту со стороны орга-
низаций и населения. «Только ста-
бильной цены на нефть недостаточ-
но для укрепления рубля. С учетом 
разницы в инфляции и динамики 
ВВП в России и США рубль должен 
ослабевать по отношению к долла-
ру ежегодно на 5%», — отмечает он.

В этом году рубль является фа-
воритом у инвесторов среди ва-
лют развивающихся стран: с на-
чала года он укрепился на 14,7%, 
уступая среди валют emerging 
markets только бразильскому ре-
алу. Во вторник, 21 июня, на Мо-
сковской бирже доллар торгуется 
на уровне 64–64,48 руб. В январе 
2016 года курс доллара достигал 
рекордных 86 руб. 
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Среднее значение номинального обменного курса рубля к доллару в 2015 году составило 74,6 руб.
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Иностранцы смогут привлекать инвестиции на китайских биржах, а местные банки —  
торговать юанем за рубежом

Китай открывает материк
ЕКАТЕРИНА МАРХУЛИЯ

Китайский Центробанк впер-
вые разрешил иностранным 
компаниям торговать своими 
акциями на материковых бир-
жах. Банк также рассматривает 
возможность разрешить ма-
териковым банкам торговать 
на офшорном рынке юаня.

НЕ С ПЕРВОЙ ПОПЫТКИ

Народный банк Китая впервые раз-
решил зарубежным компаниям 
торговать своими акциями на бир-
жах материкового Китая — Шэнь-
чжэньской и Шанхайской, следует 
из ежегодно го отчета регулятора 
за 2015 год, выдержки из которого 
приводит Reuters.

До последнего момента по-
пытки разрешить иностранным 
компаниям выпускать акции для 
их обращения на «материковых» 
биржах оказывались неудачными, 
хотя был достигнут прогресс в от-
крытии местного рынка облигаций 
для иностранных инвесторов.

Как пояснил неназванный со-
трудник ЦБ, слова которого при-
водит Reuters, теперь же зарубеж-
ные компании смогут выпускать 
облигации в юанях и продавать 
акции на местных рынках, а бир-
жевые связи между Шэньчжэнем 
и Гонконгом будут установлены «в 
подходящий момент».

Регулятор также рассмотрит 
возможность разрешить иностран-
цам эмитировать китайские депо-
зитарные расписки — инструмент, 
позволяющий иностранным участ-
никам торговать на местных бир-
жах. Китайские компании давно 
используют депозитарные распи-
ски США для участия в торгах на 
американских биржах.

Для привлечения иностран-
ных инвесторов в Китае с 2011 года 
действует программа Renminbi 
Qualified Foreign Institutional 
Investor (RQFII), которая позволяет 
зарубежным инвесторам покупать 
ценные бумаги на биржах матери-
кового Китая за купленные в Гон-
конге юани. В 2012 году Китайский 
комитет по контролю над ценными 
бумагами увеличил квоты для ино-
странцев с $30 млрд до $80 млрд. 
В июне 2016 года КНР впервые пре-
доставила квоту для покупки своих 
ценных бумаг американским инве-
сторам. Ее объем составил $38 млрд. 
17 июня глава исследовательского 
отдела Народного банка Китая Лю 
Лей заявил, что КНР откажется от 
программы «при достижении бла-
гоприятных условий».

УМЕНЬШИТЬ СПРЕД

Как сообщает Bloomberg, 21 июня 
Центробанк объявил, что встретил-
ся с материковыми банками, что-
бы обсудить возможность предо-

ставления им права на торговлю на 
офшорном рынке юаня. Цель этой 
меры — ускорить приведение кур-
са юаня на оншорном и офшорном 
рынках к одному значению.

Курс юаня на оншорном рынке 
контролируется государством, тог-
да как в Гонконге валюта свободно 
торгуется. На фоне увеличения кур-
совой разницы между офшорным и 
оншорным юанями в 2015 году ста-
ло выгоднее покупать валюту в Гон-
конге, где она торговалась почти на 
2% дешевле, и продавать ее в Шан-
хае. В 2015 году Народный банк Ки-
тая потратил свыше $400 млрд зо-
лотовалютных резервов на покупку 
юаня с целью сдерживания его де-
вальвации. В январе 2016 года спред 
достиг рекордной отметки после 
того, как инвесторы начали прода-
вать юань на фоне усиления опасе-
ний по поводу его ослабления, от-
мечает Bloomberg.

Разница между курсами на ма-
териковом и офшорном рынках 
Китая была одной из причин, пре-
пятствовавших признанию юаня 
резервной валютой наряду с дол-
ларом США, евро, японской иеной 
и британским фунтом стерлингов 
[юань будет принят в расчет корзи-
ны специальных прав заимствова-
ния в октябре].

Как отмечает ЦБ, на фоне того, 
как регулятор пытается сделать 
китайский валютный рынок более 
открытым, китайским банкам не-

обходимо улучшить интеграцию 
на оншорном и офшорных рын-
ках. Деталей встречи банк не при-
водит, уточняя лишь, что на ней 
обсуждалась возможность «согла-
сованного» участия материковых 
банков в торгах на офшорном рын-
ке. По мнению представителя на-
ционального банка Австралии в 
Гонконге Кристи Тан, речь может 
идти лишь об участии в текущих 
операциях, нежели об операциях, 
связанных с движением капитала. 
«Потенциальный эффект от такого 
позволения — сокращение спреда 
и впоследствии объединение кур-
сов», — считает она.

С 2014 года падение китайского 
фондового рынка спровоцировало 

масштабный отток иностранного 
капитала. В 2015 году на фоне обес-
ценения юаня, замедления эконо-
мического роста и падения ключе-
вых индексов отток достиг $1 трлн. 
Как объясняло подразделение 
агентства Bloomberg — Bloomgerg 
Intelligence, показатель превысил 
данные по 2014 году более чем в 
семь раз и стал худшим за время 
наблюдений, ведущихся с 2006 года.

По данным Института между-
народных финансов, иностран-
ные инвесторы вывели в 2015 году 
$674 млрд, в этом году они выведут 
еще $538 млрд. Сумма, отмечает ин-
ститут, может вырасти в случае уси-
ления опасений по поводу «беспо-
рядочного» падения юаня. 

ИНФОГРАФИКА

Трейдеры приготовились к резкому обвалу американской валюты после выборов в США

Бегство от доллара 
ОЛЕГ МАКАРОВ

Торговые противоречия и по-
литическая неопределенность 
после выборов в США могут 
вызвать бегство инвесторов 
из доллара, считают трейдеры. 
Исторически во время торго-
вых войн доллар торговался 
с дисконтом до 20%.

ОБЕЩАНИЯ ПЕРЕМЕН

Крупнейшие валютные трейде-
ры предупреждают о возможно-
сти обвала курса доллара к дру-
гим валютам после ноябрьских 
выборов президента США, сооб-
щает Bloomberg. В частности, JP 
Morgan Chase & Co. не исключает 
бегства инвесторов в такие валю-
ты, как евро и иена, на фоне ради-
кальных перемен в торговой по-
литике США. Стратеги Deutsche 
Bank AG, HSBC Holdings Plc и Credit 
Suisse Group AG также допускают, 
что торговые противоречия и по-
литическая неопределенность ос-
лабят доллар.

JP Morgan Chase & Co. преду-
преждает, что, независимо от того, 
кто победит на выборах, рост на-
пряженности между Вашингто-

ном и его основными торговыми 
партнерами может привести к бег-
ству инвесторов из доллара, пишет 
Bloomberg. Оба ключевых кандида-
та — Хиллари Клинтон и Дональд 
Трамп — обещают серьезные пере-
мены в торговой политике. Трамп 
в своей предв ыборной ритори-
ке призывает официально при-
знать Китай валютным манипуля-
тором, ввести компенсационные 
пошлины на китайский экспорт, а 
также установить 35-процентные 
пошлины на импорт продукции 
американских компаний, кото-
рые перенесли свои производства 
в Мексику. Хиллари Клинтон обе-
щает ввести должность главно-
го торгового прокурора, утроить 
численность правоохранителей, 
специализирующихся на торговле, 
решить проблемы, которые США 
создает Китай, а также справить-
ся с валютными манипуляциями.

«Торговые противоречия из-
вестного рода при следующем 
президенте нам обеспечены: 
крупные в случае победы Трампа 
и умеренные при Клинтон», — ска-
зал Джон Норманд, глава исследо-
вательского направления «валюта, 
товарные рынки и международ-
ные ставки» в JP Morgan.

ВАШИ СТАВКИ

На прошлой неделе хедж-фонды 
и компании по управлению де-
нежными средствами сократи-
ли число ставок на удорожание 
доллара до 88,105 тыс. контрак-
тов, следует из данных Комиссии 
по торговле товарными фьючер-
сами, которые приводит агент-
ство. Индекс Bloomberg Dollar 
Spot, отслеживающий динамику 
доллара к десяти основным ва-
лютам, вырос на 20% с середины 

2014-го по конец 2015 года, ког-
да Федеральная резервная систе-
ма (ФРС) США начала повышать 
ставки, а центробанки Европы и 
Японии наращивали меры сти-
мулирования экономики. В этом 
году доллар ослаб на 5% на фоне 
вялого роста американского ВВП 
и международных факторов, не 
позволивших ФРС продолжить 
ужесточение монетарной поли-
тики. Ослабление доллара расхо-
дится с прогнозами аналитиков 
Bloomberg, которые ожидали ро-

ста американской валюты к евро 
и иене.

Противоречия США и их тор-
говых партнеров в прошлом уже 
оказывали негативное влияние 
на доллар — исторически во время 
торговых конфликтов он торговал-
ся с дисконтом в размере до 20%, 
отмечает Bloomberg. После того 
как в 1995 году США предложили 
ввести импортные пошлины до 
100% на автомобили класса люкс 
японского производства, доллар 
торговался примерно на 20% ниже 
справедливой цены, исходя из ди-
намики спредов по двухлетним 
процентным ставкам США и Япо-
нии, свидетельствуют данные JP 
Morgan. Доллар также ослаб после 
2000 года, когда кандидат в прези-
денты США Джордж Буш пообещал 
избирателям помочь сталелитей-
ной отрасли, после чего США ввели 
тарифы на импорт этой продукции 
из Евросоюза. С момента инаугу-
рации Буша в январе 2001 года и до 
июля 2003 года, когда Всемирная 
торговая организация удовлетво-
рила иск ЕС в отношении защит-
ных квот, введенных США в марте 
2002 года на импорт холодноката-
ной стали, американская валюта 
потеряла около 30%. 

ИНФОГРАФИКА

Как менялся курс офшорного (CNH) и оншорного 
(CNY) юаня по отношению к доллару

 USDCNH, Юань/$      USDCNY, Юань/$

Источник:  Bloomberg 
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На выплаты кредиторам Внешпромбанка нашлись 10 млрд руб.

Яхты есть, а денег нет
ТАТЬЯНА АЛЕШКИНА

На первоначальном этапе 
банкротства Внешпромбанка 
на выплаты его кредиторам 
будет направлено 10 млрд руб., 
сообщила РБК пресс-служба 
Агентства по страхованию 
вкладов. Это менее 5% от заяв-
ленных требований.

АСВ подсчитало сумму, которая 
может быть выплачена клиентам 
обанкротившегося Внешпром-
банка, к собранию кредиторов, ко-
торое прошло в пятницу, 17 июня. 
В апреле АСВ сообщало, что на 
выплаты кредиторам есть 4 млрд 
руб. К 1 мая денежные остатки в 
кассе банка и на счетах ЦБ и АСВ 
увеличились до 7,5 млрд руб., а 
в конкурсную массу поступило 
6,1 млрд руб. За вычетом текущих 
расходов у агентства набралось 
10 млрд руб. на расчеты с креди-
торами Внешпромбанка.

Как писал РБК, реестр креди-
торов закрылся 18 мая, совокуп-
ный объем требований составил 
214,9  млрд руб. (по данным на 
2  июня). Это почти втрое боль-
ше, чем первоначальный объем 

требований заявителей. В нача-
ле апреля АСВ называло сумму 
требований в 81,1 млрд руб., на 
1 мая кредиторы заявили сумму 
176,7 млрд руб.

Самый большой объем требо-
ваний — 133,9 млрд руб. предъя-
вили компаний, которые относят-
ся к кредиторам третьей очереди. 
В банке размещали средства поч-
ти 1  тыс. компаний. Кредито-
ры первой очереди (вкладчики и 
АСВ) предъявили требования на 
81,1 млрд руб.

Как рассказал РБК один из 
кредиторов Внешпромбанка, 

кредиторы помогают АСВ (кон-
курсный управляющий банка) 
разыскивать активы и собствен-
ников обанкротившегося банка. 
«Кое-что уже нашли, но есть ак-
тивы, которые находятся в зало-
ге, нужно будет судиться», — го-
ворит он.

По словам руководителя прак-
тики корпоративной реструк-
туризации компании «Самета» 
Маргариты Сологубенко, если 
АСВ найдет активы за рубежом 
и они окажутся в залоге, то оно 
может оспорить эти залоги через 
международные суды. «Мы ви-

дим позитивный пример с иму-
ществом владельца Межпром-
банка Сергея Пугачева. Если его 
продать, то вырученные день-
ги пойдут в конкурсную мас-
су и в конечном счете кредито-
рам», — отмечает Сологубенко. 

В мае АСВ сообщило, что доби-
лось ареста активов Пугачева, в 
частности яхты экс-сенатора на 
Каймановых островах и вилл во 
Франции.

АСВ вправе также оспорить 
сделки в самом банке, целью ко-

Как рассказал РБК один из кредиторов 
Внешпромбанка, кредиторы помогают 
АСВ разыскивать активы и собственников 
обанкротившегося банка. «Кое-что уже нашли, 
но есть активы, которые находятся в залоге, 
нужно будет судиться», — говорит он

БАНКИ

ЦБ отозвал лицензию у Рускобанка

ЦБ объявил об отзыве лицензии 
на осуществление банковских 
операций у всеволожского Руско-
банка. В кредитной организации 
была назначена временная адми-
нистрация, говорится в пресс-ре-
лизе регулятора.
В Банке России объяснили, что 
решение об отзыве лицензии 
принималось с учетом наличия 

реальной угрозы интересам кре-
диторов и вкладчиков банка. В ЦБ 
сочли, что Рускобанк проводил 
высокорискованную кредитную 
политику, размещая средства в 
активы низкого качества. Оценка 
рисков по требованию ЦБ при-
вела к существенному снижению 
капитала банка и основаниям для 
банкротства.

По данным отчетности, по вели-
чине активов кредитная орга-
низация занимала 256-е место 
в банковской системе России. 
Рускобанк является участником 
системы страхования вкладов.
Агентство по страхованию вкла-
дов (АСВ) начнет выплаты вклад-
чикам банка не позднее 5 июля, 
говорится в сообщении АСВ. Стра-

ховое возмещение выплачивается 
в размере 100% суммы всех сче-
тов (вкладов) в банке, в том числе 
открытых для осуществления 
предпринимательской деятель-
ности, напоминает АСВ. Сумма, 
которую не покрывает страховка, 
будет погашаться в ходе ликвида-
ции банка в составе требований 
кредиторов первой очереди.

Банкротство Внешпромбанка в цифрах

214,9  
млрд руб.

составлял совокупный объем  
требований кредиторов на 2 июня 2016 года 

Как менялась сумма требований кредиторов  
к Внешпромбанку, млрд руб.

Апрель 81,1

Май 176,7

Июнь 214,9

$256 млн 
Новороссийского морского 

торгового порта зависло 
во Внешпромбанке

67,4  
млрд руб.

находилось на счетах  
частных лиц во Внешпромбанке 

на 1 января 2016 года

45  
млрд руб.

вкладов физлиц и средств индивидуальных  
предпринимателей подпали под страховку АСВ,  

частные вклады на 22,4 млрд руб.  
оказались незастрахованными

Почти
  1 тыс. 
компаний
размещала средства 
во Внешпромбанке

38-е  
место
по активам занимал 
Внешпромбанк к моменту отзыва 
лицензии, по данным «Банки.ру»
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ЕЛЕНА ДРОВОВОЗОВА,
основатель интернет-магазина Beautydiscount.ru

Как заработать на совместных покупках

Совместные покупки оста-
лись в начале 2000-х? Как бы 
не так — в кризис краудшопинг 
стал главным драйвером ин-
тернет-торговли.

Совместные покупки у совре-
менных предпринимателей вос-
крешают в памяти начало 2000-х 
годов, когда смартфонов не было 
вообще, а главной площадкой для 
общения в Сети были форумы. 
Но сейчас краудшопинг (так мы 
называем совместные закупки в 
современной реинкарнации)  — 
это актуальный тренд и главный 
драйвер для интернет-торговли.

Когда мы запускали интер-
нет-магазин, то изначально дали 
покупателям возможность купить 
все товары мелким оптом и полу-
чить скидку. Идея появилась, по-
сле того как мы побывали в оп-
товом центре «Станколит», где 
продается парфюмерия, и встре-
тили там энергичную женщину, 
известную на форумах совмест-
ных закупок под ником Олюшка. 
Она с успехом занималась тем, 
что организовывала закупки, по-
купала оптом различный товар и 
раздавала его участникам закуп-
ки у метро.

Мы сразу поняли, эта дама — 
олицетворение очень важной 
группы наших будущих клиентов. 
На фоне падения рубля и кризиса 
в экономике краудшопинг пере-
живает ренессанс. Подводя итоги 
развития рынка интернет-ретей-
ла за 2015 год, «Яндекс» впервые 
включил совместные покупки в 
презентацию и отвел им значи-
мую роль. Теперь даже тем, кто 
считал краудшопинг маргиналь-
ным направлением ретейла, при-
дется разобраться в нем, чтобы не 
упустить шанс заработать.

ЗАЧЕМ ПРОДАВАТЬ?

У каждой совместной покупки 
есть организатор — это, как пра-
вило, активная женщина, кото-
рая собирает вокруг себя других 
женщин — участников покупки. 
У нас есть, например, клиент — 
владелица салона красоты, кото-
рая организует покупки для своих 
посетителей. То же самое делает 
другой наш клиент — владелица 
маленького павильона, торгу-
ющего сумками и бижутерией. 
Среди краудшоперов встреча-
ются парикмахеры, стилисты и 
даже сотрудницы бухгалтерии. 
Как правило, организаторы за-
рабатывают 10–20% от сделки. 
Обычно это выгодно всем ее 
участникам. Скидка оптовому 
покупателю превышает премию 

организатора закупки (мы даем 
30-процентную), а за доставку 
он может не платить — оптовые 
партии товара часто доставляют 
бесплатно.

Закупщики напоминают нам 
водителей Uber — они подрабаты-
вают в свободное время, когда и 
как хотят, и при этом не являются 
профессионалами. Для таксистов 
уже создано множество разных 
сервисов, они дали начало целой 
индустрии. А что сделано для за-
купщиков? В России только одна 
доска объявлений предоставляет 
сервис для краудшопинга. Мы со-
бираемся запускать такой сервис, 
чтобы закупщики и покупатели 
собирались не на форумах с не-
понятными правилами, а прямо 
на сайте компании-продавца, и, 
по всей видимости, будем первы-
ми в своей отрасли.

На сайте Sliza.ru, который по-
зволяет продавцам-оптовикам 
делиться с организаторами заку-
пок картинками товаров, зареги-
стрировано почти 2 тыс. компа-
ний, и около 7,5 тыс. закупщиков 
подписаны в соцсетях. По данным 
«Яндекса» и GFK, в 2015 году со-
вместные покупки совершали 
22% интернет-пользователей. 
Этих цифр достаточно, чтобы 
понять существующие масшта-
бы краудшопинга, перспективы 
ясны из недавнего исследова-
ния Nielsen, из которого следует, 
что россияне настроены отчаян-
но экономить: в покупке новой 
одежды и электроники себе от-
казывают 61 и 45% опрошенных 
соответственно, и эти люди — по-
тенциальные участники совмест-
ных покупок.

ГДЕ ПРОДАВАТЬ?  

По статистике «Яндекса», в ма-
леньких городах краудшоперов 
больше, чем в крупных. В Москве, 
например, только 20% интер-
нет-пользователей участвовали 
в совместных покупках, а в го-
родах с населением 100–500 тыс. 
человек — уже 25%. Среди горо-
дов-миллионников лидером по 
совместным покупкам стал Но-
восибирск — самый удаленный от 
Москвы и Петербурга. Там почти 
треть респондентов в 2015 году 
оказались краудшоперами. Наша 

практика подтверждает данные 
«Яндекса»: в регионах закупщи-
ков гораздо больше, чем в Москве. 
В частности, много закупщиков у 
нас из Крыма. Мы находили их на 
региональных форумах, специа-
лизированных форумах для со-
вместных закупок и в группах 
«ВКонтакте» — на этих площад-
ках мы размещали баннеры и ре-
кламные ссылки, которые вели на 
отдельную страницу нашего ин-
тернет-магазина.

Региональная специфика кра-
удшопинга объясняется двумя 
простыми причинами. Во-пер-
вых, если ты покупаешь каран-
даш для подводки глаз за 500 руб., 
то экономия на доставке, которая 
обходится в 400 руб., выглядит 
довольно здравым решением — 
организатор совместной покуп-
ки возьмет меньше. Во-вторых, 

купить этот карандаш в офлай-
новом магазине можно не вез-
де, ведь некоторые марки регио-
нальные ретейлеры не закупают, 
поэтому ждать придется в любом 
случае, так почему бы еще и не сэ-
кономить.

Когда работаешь с краудшо-
перами, не бывает такого, что 
покупатель просто оставил за-
каз на сайте и ждет отгрузки по-
ложенные на это несколько дней. 
Организатор закупки будет зво-
нить и уточнять, все ли удалось 
собрать, можно ли добавить ка-
кой-нибудь товар или какой-ни-
будь убрать. С учетом региональ-
ной специфики краудшопинга и 
разницы часовых поясов звонки 
могут случаться в неожиданное 
время — ранним утром или но-
чью. Наш менеджер по работе с 
краудшопингом общается с кли-
ентами чуть ли не круглосуточно. 
Организаторы закупок просто не 
могут говорить исключительно о 
бизнесе, разговоры начинаются с 
вопроса «как дела?» и не обходят-
ся без личных тем.

ЧТО ПРОДАВАТЬ?  

История появления совместных 
покупок как явления берет нача-
ло на форумах мам. Некоторые 
из них находили места, где оп-
том и по низкой цене продава-
лись памперсы, и предлагали ин-
тернет-знакомым объединиться и 

купить большую партию на всех. 
Товары, которые предлагаются 
на форумах совместных покупок 
(крупнейший из них — sptovarov.
ru), поражают воображение, есть 
совместные покупки красной 
икры или дорогого алкоголя. 
Но чаще всего это по-прежнему 
детские товары, одежда и обувь 
и на третьем месте — косметика. 
Кстати, эти три категории лидиру-
ют и в интернет-продажах вооб-
ще, как в российских, так и в ино-
странных интернет-магазинах.

Отличие в том, что организа-
торов закупок сильнее, чем обыч-
ных покупателей, интересуют но-
винки и редкий эксклюзивный 
товар. YouTube есть везде, а ма-
газины, которые оперативно при-
возят товары-новинки в неболь-
шие города, — большая редкость. 
Какая-нибудь американская де-
вушка-блогер расскажет о том, 
что помимо тонального крема 
нужна еще и основа для макияжа, 
а мы уже знаем, что по всей Рос-
сии пройдет волна обсуждений. 
Скоро нам будут звонить актив-
ные женщины из самых разных 
ее уголков и спрашивать, если 
та самая основа для макияжа у 
нас. Многие скидывают через со-
вместные покупки залежавшийся 
на складе неликвид, но в основ-
ном закупщики хотят торговать 
чем-то особенным.

Как ни странно, в благополуч-
ных США совместные закупки 
распространены сильнее, и там 
в них участвуют гораздо более 
разнообразные категории людей 
и самые разнообразные катего-
рии товаров. К примеру, даже на 
официальном сайте универси-
тетов можно встретить разделы, 
где студентам предлагают объе-
диниться для совместной покуп-
ки учебников.

Большинство успешных стар-
тапов последних лет так или 
иначе связано с так называемой 
экономикой совместного потре-
бления (share economy) — Uber, 
Airbnb, Rentoid предназначены 
для совместного пользования ве-
щами и услугами с целью эконо-
мии. В России предприниматели 
относятся к этой концепции с не-
доверием: возможно, из-за совет-
ского прошлого — коммунальных 
квартир и одежды, которую дона-
шивали за старшими братьями и 
сестрами. А зря, у нас на совмест-
ные покупки приходится уже 40% 
от оборота.

Точка зрения авторов, 
статьи которых публикуются 
в разделе «Как это сделать», может 
не совпадать с мнением редакции.

«Среди краудшоперов встречаются 
парикмахеры, стилисты и даже сотрудницы 
бухгалтерии. Как правило, организаторы 
зарабатывают 10–20% от сделки»

Сейчас краудшопинг — 
это актуальный тренд 
и главный драйвер 
для интернет-торговли

ФОТО: из личного архива

торых был вывод активов в поль-
зу одних кредиторов в ущерб 
другим, добавляет Сологубенко. 
В  агентстве РБК сообщили, что 
АСВ проводит проверку операций 
банка с целью выявления сделок, 
совершенных в ущерб Внешпром-
банку и его кредиторам.

Как ранее писал РБК, Твер-
ской районный суд арестовал 
два дома бывшего президента 
и совладельца Внешпромбан-
ка Ларисы Маркус общей пло-
щадью более 500 кв. м и земель-
ный участок в 30 соток в поселке 
Горки-2. Как  сообщал в судеб-
ном иске один из кредиторов 
Внешпромбанка  — панамский 
офшор Panabroker, Маркус при-
надлежат восемь компаний в 
Нью-Йорке, владеющих недви-
жимостью в этом городе. Истец 
отмечает, что эта недвижимость 
якобы была куплена на деньги, 
выведенные из Внешпромбан-
ка. При этом половина компа-
ний Маркус заложила принадле-
жащие им объекты по кредитам 
4 декабря 2015 года и 20 января 
2016 года, было сказано в иске 
кредитора.

Forbes писал о яхтах, недви-
жимости и самолетах совла-
дельца Внешпромбанка и бра-
та Маркус Георгия Беджамова. 
«Источники Forbes утвержда-
ют, что получить это имущество 
кредиторам банка будет непро-
сто: лодки, самолеты и недви-
жимость заложены по кредитам 
европейским банкам», — писало 
издание. 

Банкротство Внешпромбанка в цифрах

133,9 
млрд руб. — 

самый большой объем 
требований — предъявили 

компании, которые относятся 
к кредиторам третьей очереди

$16,5 
млн 

держал во Внешпромбанке 
Владимир Груздев, бывший 
сенатор Тульской области, 

и члены его семьи 

КАК ЭТО СДЕЛАТЬ
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АНАСТАСИЯ СТОГНЕЙ

Ставки по вкладам в долларах 
и евро продолжают падать 
и едва превышают нулевые 
значения. Чем этот инстру-
мент может быть полезен 
частным инвесторам?

За прошедший месяц — с 20 мая 
по 20 июня — ставки по депози-
там в валюте вновь снизились. 
Доходность своих вкладов умень-
шили пять из 15 крупнейших бан-
ков. Сильнее всего упали сред-
ние максимальные ставки по 
годовым депозитам в долларах 

и евро: на 0,23 п.п. и 0,24 п.п. со-
ответственно. Теперь на вкладах в 
американской валюте в среднем 
можно заработать 1,73% в год, а в 
европейской — 0,74%.

Сильнее других снизил ставки 
Банк Хоум Кредит: годовые де-
позиты в долларах стали прино-
сить на 0,5 п.п., а в евро — на 1 п.п. 
меньше. В Бинбанке самое сильное 
снижение коснулось полугодовых 
вкладов в долларах и годовых — 
в евро. По тем и другим ставки упа-
ли на 0,7 п.п. Заметные перемены 
и в Альфа-банке: там доходность 
половины валютных вкладов сни-
зилась на 0,5 п.п.

«У некоторых клиентов еще со-
храняются высокие ставки, кото-
рые они успели зафиксировать 
год-полтора назад», — рассказы-
вает вице-президент ВТБ24 Ашот 
Симонян. Но, по его словам, таких 
случаев немного: банк понимает, 
что валютный риск по ставкам вы-
сок — поэтому максимальную до-
ходность дает на короткие сроки, 
6–12 месяцев.

Банкам просто не нужны дол-
лары и евро, говорит главный ана-
литик Сбербанка Михаил Матов-
ников. У кредитных организаций 
нет инструментов для их разме-
щения, добавляет вице-президент 
Симонян из ВТБ24. Поэтому став-
ки будут падать и дальше, уверены 
оба эксперта.

Но вот опустить ставки ниже 
нуля банки пока не готовы. По сло-
вам Матовникова, психологически 
комфортный уровень ставок нахо-
дится чуть выше этой цифры. Но 
вот в отдаленном будущем ставки 
все-таки могут уйти в область от-
рицательных значений, добавля-
ет он. Правда, вкладов в долларах 
это не коснется: минусовых ставок 

по ним нет нигде в мире, и Россия 
не станет исключением, заключает 
Матовников.

Звучит неожиданно, но отри-
цательные ставки по валютным 
вкладам вполне могут ужиться 
в  российских реалиях, отмечает 

директор Центра анализа дохо-
дов и уровня жизни Высшей шко-
лы экономики Лилия Овчарова. 
Валютные вклады есть у доволь-
но ограниченного круга людей, 
который в состоянии соотнести 
выгоды от изменения курса с по-

терями от отрицательной ставки, 
поясняет она.

«Большая часть тех, у кого есть 
депозиты в валюте, принадлежит к 
сегменту состоятельных клиентов. 
Чем выше уровень клиента — тем 
больше у него сбережений в валю-

те», — подтверждает ее слова Си-
монян из ВТБ24. По словам Овчаро-
вой из ВШЭ, если что-то и заставит 
россиян забирать деньги с депози-
тов, то это будет укрепление рубля, а 
не падение ставок. Она напоминает 
о том, что россияне панически среа-
гировали на падение рубля и броси-
лись открывать депозиты в валюте. 
Теперь, если рубль резко укрепится, 
может начаться обратный процесс, 
заключает Овчарова.

Из 15 крупнейших банков луч-
шие ставки по годовым вкладам в 
долларах предлагает, как и месяц 
назад, Бинбанк: 2,2%. А вот самый 
выгодный депозит на год в евро — 
у Банка Хоум Кредит: 1,75%.

Впрочем, клиенты вряд ли могут 
почувствовать разницу между став-
ками на уровне 1–2,5%, рассуждает 
Симонян из ВТБ24. По его словам, 
в этом случае валютный вклад уже 
не рассматривается как инструмент 
заработка. Он воспринимается как 
способ сохранить валюту наравне 
с другими вариантами — хранить 
деньги дома или в банковской ячей-
ке. Плюс вклада — в безопасности, 
считает он. «Валютный вклад — аль-
тернатива хранению денег в подуш-
ке», — соглашается директор по об-
служиванию «БКС Премьер» Антон 
Граборов.

Поэтому он советует откры-
вать депозиты в долларах и евро 
тем, кто хочет сбалансировать 
валютные риски либо просто 
иметь резерв для личного поль-
зования  — поездок, покупок в 
интернет-магазинах. Если же вы 
хотите получать доход в валюте, 
Граборов советует обратить вни-
мание на ПИФы еврооблигаций 
(в первую очередь выпущенных 
госбанками и крупными компа-
ниями). Покупать такие бумаги 
напрямую частному инвестору 
может быть сложно: слишком 
большие лоты, а вот через пай в 
фонде делать это комфортно, до-
бавил он. 
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ТемаРаз. ТемаДвас.
ТемаТрис

Cтоит ли открывать депозит в валюте под 1% годовых

Все ближе к нулю

Валютный вклад  
рассматривается  
не как инструмент 
заработка, а как  
способ сохранить  
валюту наравне  
с другими варианта-
ми — хранить  
деньги дома или  
в банковской ячейке

Сколько можно заработать на валютном вкладе
Максимальные ставки по вкладам на сумму $1 тыс. и €1 тыс. в 15 крупнейших банках, %. Банки ранжированы по объему привлеченных средств физлиц, по данным Frank RG

 — банк понизил ставку 

Банки 3 месяца 6 месяцев 12 месяцев Название вклада

$ € $ € $ €

Сбербанк 0,01 0,01 0,65 0,01 1,25 0,01 «Сохраняй», «Пополняй», «Управляй»

ВТБ24 — — — — — — Минимальная сумма открытия вклада – $3 тыс. и €3 тыс.

Альфа-банк 0,3 0,3 0,6 0,3 1,4 0,3 «Победа», «Премия»

Газпромбанк 0,4 0,05 1,1 0,2 1,4 0,5 «Газпромбанк – Перспективный»

Россельхозбанк 0,95 0,15 1,6 0,55 2,3 1,45 «Классический»

Банк Москвы 0,1 0,01 0,55 0,01 1,15 0,15 «Максимальный доход», «Максимальный комфорт», «Максимальный рост»

Райфайзенбанк — — — — — — Минимальная сумма открытия вклада – $3 тыс. и €3 тыс.

Промсвязьбанк — — 0,75 0,25 1,8 0,8 «Моя копилка»

«Открытие» 0,35 0,1 1 0,5 2 0,85 «Комфортный Online», «Активное пополнение», «Основной доход», «Свободное управление»

Хоум Кредит Банк — — — — 2 1 «Доходный год»

Бинбанк 1,2 0,5 1,7 1,2 2,2 1,45 «Максимальный процент»

«Уралсиб» 0,3 0,01 0,9 0,01 1,5 0,2 «С максимальной ставкой»

Росбанк 0,3 — 0,8 0,1 1,7 0,4 «150 лет надежности», «Выгодный»

МКБ 1 0,75 1,5 1,25 2 1,75 «Все включено» тариф Максимальный доход

«Русский стандарт» — — — — — — Минимальная сумма открытия вклада – $5 тыс. и €5 тыс.

Средняя ставка 0,49 0,21 1,01 0,4 1,73 0,74

Источник: данные с официальных сайтов банков по состоянию на 20 июня 2016 года
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